
Газета нашего города ● Калининград

Основана в мае 1925 года

Среда, 24 января

Продолжение читайте 
на > странице 9.

Дарья ЧИСТОПРУДОВА 
(«КП» - Ульяновск»)

В защиту ульяновских 
курсантов сплясали 
циркачи, пожарные и даже 
байкальские нерпы.

После того как первокурсники Улья-
новского института гражданской авиа-
ции получили нагоняй за скандальный 
видеоролик, всю страну охватил тан-
цевальный флешмоб. Началось все, 
напомним, 16 января, когда в сети по-
явилась запись «попотряса» под хит с 
говорящим названием Satisfaction (с 
англ. - удовлетворение).

Танцуют все!
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ЗАЧЕМ УНИЧТОЖАТЬ САНКЦИОННЫЕ 
ПРОДУКТЫ, ЕСЛИ ИХ МОЖНО СЪЕСТЬ

Подробности читайте 
на > страницах 6 - 7.
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Елена ОДИНЦОВА

Центробанк 
выпустил 
серебряные 
25 рублей 
к юбилею поэта 
и актера.

Владимир Высоцкий 
теперь увековечен в се-
ребре. Памятную моне-
ту Центробанк выпустил 
специально к 80-летию 
актера, поэта, исполните-
ля песен, которое будет 
отмечаться 25 января.

Номинал монеты - 25 

рублей. Тираж, как сле-
дует из сообщения ЦБ, 
- полторы тысячи штук. 
Для памятной монеты это 
нормально, все-таки она 
рассчитана больше на кол-
лекционеров, а не на то, 
чтобы расплачиваться ею 
в магазинах (хотя законным 
средством платежа тоже 
является).  

На монете Высоцкий 
изображен на фоне ко-
ней («Что-то кони мне по-
пались привередливые...» 
- помните?!). И, конечно 
же, с гитарой. Справа - 
годы жизни: 1938 - 1980.

Как сообщают в ЦБ, в 
этом году предполагается 
выпустить еще одну мо-
нету, посвященную Вла-
димиру Высоцкому. Она 
тоже будет из серебра 
номиналом в 2 рубля. 
Выйдет в серии «Выдаю-
щиеся личности России». 

Андрей ВДОВИН

МОК вычеркнул 
их из списков 
участников.

Международный олимпий-
ский комитет продолжает 
делать все, чтобы в соста-
ве российской команды на 
Играх-2018 не участвовали 
те, кто может выиграть меда-
ли. Вслед за шестикратным 
олимпийским чемпионом 
по шорт-треку Виктором 
Аном из списков участни-
ков Олимпиады вычеркнуты 

наш лучший биатлонист Ан-
тон Шипулин и двукратный 
чемпион мира по лыжным 
гонкам Сергей Устюгов. На 
всех троих возлагались боль-
шие медальные надежды.

Олимпийский комитет Рос-
сии выслал в МОК список 
из 500  фамилий. Комис-
сия МОК утвердила только 
389 из них. Имена всех не 
прошедших барьер комис-
сии неизвестны, равно как 
точно неизвестны и причи-
ны, по которым Шипулина, 
Устюгова и Ана лишают 
Олимпиады. Их не было в 

«списках Освальда», кото-
рый отнимал у россиян ме-
дали Сочи-2014, на их про-
бирках не находили царапин, 
а в их допинг-пробах - соли. 
Единственная вина лидеров 
сборной России в том, что 
они якобы были помянуты 
в докладе Макларена. Но 
тот доклад появился боль-
ше года назад, а с тех пор 
ни у МОК, ни у международ-
ных федераций вопросов к 
Ану, Устюгову и Шипулину 
не было.

Решение об отстранении 
будет сложно оспорить. Но 
ОКР и спортсмены ждут объ-
яснений от МОК. Там ситуа-
цию комментировать пока 
отказываются.
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Китайский путь 
для России:

плюсы и минусы

На монете - Высоцкий анфас Шипулин, Устюгов и Ан 
рискуют не попасть на Олимпиаду
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на дорогостоящие 
процедуры
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Дмитрий СМИРНОВ

Людям в мантиях добавят 
полномочий, но за 
проступки будут наказывать 
понижением в классе.

- Все решения в этой тонкой 
и важной для государства сфере 
должны приниматься без спешки 
и не иметь обратной силы, - заявил 
Владимир Путин, приехав во втор-
ник поздравить судей Верховного 
суда с 95-летием этого учреждения. 
Тема реформирования судебной 
системы - главная на повестке в по-
следние несколько лет. Любой из 
участвующих сейчас в президент-
ской кампании кандидатов заяв-
ляет, что первым делом он сделает 
независимым российский суд, но 
как - не говорит никто.

Путин в своем обращении к су-
дьям обрисовал и контуры пред-
стоящей реформы, и даже ее кон-
кретные нормы.

- Верховным судом при участии 
экспертов подготовлен целый ряд 
законодательных поправок. Я вни-
мательно их изучил, - сказал Пу-
тин. - Эффективно работающая 
судебная система - неотъемлемое 
условие развития демократиче-
ского государства, свободного, 
ответственного и деятельного 
гражданского общества, сильной 
экономики и конкурентного де-
лового климата.

Например, предлагается соз-
дать окружные апелляционные и 
кассационные суды общей юрис-
дикции по экстерриториальному 
принципу, что повысит их неза-
висимость.

Предусмотрено шире внедрять 
информационные технологии в 
судопроизводство.

Ввести в судах автоматизиро-
ванное распределение дел между 
судьями. И обязательную аудио-
запись судебных заседаний.

Путин согласился и с предло-
жением освободить судей от хо-
зяйственных функций, и наделить 
дополнительными полномочиями 
помощников судей. И даже дать 
им право подготовки проектов 
судебного решения.

- Нужно разгрузить суды от бес-
смысленной рутины, обязанно-
стей, не всегда востребованных на 
практике, - поставил задачу пре-
зидент, поручив усилить и меры 
контроля для борьбы с корруп-
цией. При этом ответственность 
судей тоже должна повышаться. 
Путин даже озвучил конкретную 
меру наказания.

- Предлагается ввести новую 
меру дисциплинарной ответ-
ственности судей - понижение 
квалификационного класса, - 
заявил он. - При этом надо чет-
ко определить критерии, четко 
разделяющие судебную ошибку 
от дисциплинарного проступка.

Картина дня: в верхах

ЗДОРОВЬЕ
12 советов 
по выживанию 
при простуде 
и гриппе

ОБЩЕСТВО
Россияне стали 
экономить 
на кино 
и музеях

НАУКА
Ученые воссоздали 
портрет женщины 
с бровями, жившей 
8000 лет назад

ЗВЕЗДЫ
Светлана Ходченкова 
вернулась к возлюбленному, 
свадьбу с которым  
год назад расторглаРо
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Елена КРИВЯКИНА

Правительство 
приняло Стратегию 
безопасности дорожного 
движения.

К 2024-му уровень смертности на на-
ших дорогах должен приблизиться к ев-
ропоказателям. Это прописано в Страте-
гии безопасности дорожного движения, 
утвержденной Дмитрием Медведевым.

За прошлый год число погибших в ДТП 
в России снизилось на 6,5%. Но все равно 
цифра страшная: ДТП унесли жизни 19 
тысяч человек за один год. 

- Сегодня в России смертность на до-
рогах - более 13 человек на 100 тысяч 
населения. В Дании - это 2,7, в Германии 
- 3,9, - рассказал на совещании у Дмитрия 
Медведева первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. - Стратегия предусматривает, 
что к 2024 году этот показатель не дол-
жен превышать 4 человек на 100 тысяч 
проживающих. 

Вводится понятие «нетерпимость к 
смертности на дорогах». 

Чтобы достичь европейских показате-
лей, будут внедряться современные ме-
тоды организации дорожного движения. 
В том числе элементы искусственного 
интеллекта. 

- Транспорт ближайших лет должен 
стать более безопасным. Мы по этим 
направлениям поработаем отдельно с 
Минтрансом, МВД и с региональными 
властями, - сказал Шувалов. 

В России обяжут водителей носить све-
тоотражающую одежду при вынужденной 
остановке в темное время суток или при 
ограниченной видимости. 

- Поведение водителей на дорогах оста-
ется очень разным. Нужно разворачивать 
в более цивилизованную сторону, - заме-
тил Дмитрий Медведев. - Надо следить за 
состоянием улиц и дорог, за применением 
интеллектуальных систем УДД, совер-
шенствовать механизмы фиксации ДТП.

Обсудили и проблему с детсадами и 
яслями. В детсадах создано более мил-
лиона дополнительных мест. А на реше-
ние проблем с яслями правительство в 
ближайшие два года выделит 50 милли-
ардов рублей. 

Александр БОЙКО

Операторы сотовой 
связи технически 
к нему не готовы.

Правительство пошло на-
встречу операторам связи 
- ранее их обязали «законом 
Яровой» к 1 июля 2018 года 
обеспечить хранение всего 
трафика передачи данных. 
Но теперь дают отсрочку  - 
чтобы они нарастили свои 
хранилища виртуальных дан-
ных. Операторы недовольны 
тем, что наращивать объемы 
хранилищ им предлагают без 
поддержки из госбюджета. А 
расходы неминуемо лягут на 
плечи обычных абонентов.  

Говорят, силовики готовы 
передать для модернизации 
ранее установленное у опе-
раторов спецоборудование. 
Оно занимает отдельные 
технические помещения. С 
1996 года комплекс Систе-
мы техсредств для обеспе-
чения функций оперативно-

разыскных мероприятий 
(СОРМ) в сетях обязан был 
иметь каждый оператор - без 
этого лицензию не давали. А 
доступ к СОРМ имеют лишь 
технические специалисты си-
ловых ведомств.  

Теперь операторы будут 
обязаны хранить переданную 
и полученную абонентами ин-
формацию 30 суток. В пер-
спективе объемы хранимой 
информации будут увеличе-
ны за счет данных голосовой 
связи и видео. Операторам 
связи потребуется инвести-
ровать, по некоторым оцен-
кам, более 100 миллиардов 
рублей. 

Глава Агентства кибербезо-
пасности Евгений Лифшиц 
прокомментировал первые 
поблажки, которые пробили 
лобби операторов. 

- Было несколько концеп-
ций построения новой СОРМ. 
Ожидалось, что система 
должна обрабатывать и хра-

нить весь трафик абонента: 
разговоры, сообщения, ви-
део в интернете, загрузки, 
- говорит Лифшиц. - В итоге 
любой контент должен иден-
тифицироваться по личности 
абонента и складываться в 
отдельную папочку. 

- Этично ли это? 
- Если информация будет 

активнее использоваться для 
предотвращения терактов, то 
этика уходит на другой план. 
Правоохранительные органы 
не могут работать полноцен-
но без доверия. 

Пока урегулированием 
всех споров между опера-
торами и чиновниками за-
нимается спецкомиссия, в 
которую входят эксперты 
Минкомсвязи, Российского 
союза промышленников и 
предпринимателей (РСПП), 
ФСБ и МВД России. По мне-
нию специалистов, новая 
СОРМ начнет собирать ин-
формацию с 2020 года. 

Смертность в ДТП должна снизиться  
втрое в ближайшие 7 лет

 ■ БДИ!
 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 

Дмитрий СМИРНОВ

Президент изменил форму ответа во-
еннослужащих на благодарность коман-
дира.

Теперь, согласно подписанному Владими-
ром Путиным указу, внесены изменения в 
статью 58 устава, и солдаты должны отвечать 

на поздравление или благодарности словами 
«Служу России».

В частности, в указе сказано: «Если коман-
дир поздравляет военнослужащих воинской 
части, они отвечают протяжным троекратным 
«Ура», а если командир благодарит их, от-
вечают: «Служим России». Новая форма от-
вета заменила предыдущую, когда следовало 
отвечать: «Служу Российской Федерации». 

 ■ УКАЗ

«Закон Яровой» отложили
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Председатель Верховного суда  
Вячеслав Лебедев (на фото - слева)  

внимательно вслушивался в предложения 
президента по реформированию 

судебной системы страны.

Судей освободят 
от рутины

Дмитрий Смирнов  
в «Коридорах  

власти» по будням  
с 9.45 (мск)  

на Радио «КП».

FM.KP.
RU

Приказано «служить России»
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Роман ГОЛОВАНОВ

Он не оплатил 
печать листовок 
из своего 
избирательного 
фонда.

Недопонимание произо-
шло у кандидата в прези-
денты от КПРФ бизнесме-

на Павла Грудинина с 
Центризбиркомом. У него 
в Новосибирске изъяли 
многотысячный тираж 
агитбюллетеня «Правда».

- По имеющейся у нас 
информации, был выпу-
щен материал значитель-
ным тиражом (на нем 
значится «400 тысяч эк-
земпляров») без оплаты 
из избирательного фонда 
и содержащий признаки 
предвыборной агитации, 
- рассказала секретарь 
ЦИК Майя Гришина.

Все агитматериалы кан-
дидаты должны оплачи-
вать из избирательного 
фонда, напомнила она, 
других претензий к ли-
стовкам Грудинина нет.

На заседании ЦИК 22 
января развернулись 
жаркие споры из-за 
этих агиток. Так, член 
Центризбиркома Евге-

ний Колюшин, представ-
ляющий КПРФ, убеждал 
коллег, что бюллетени 
рассказывали о самом 
кандидате, а не призы-
вали проголосовать за 
него.

- Если мы и дальше 
встанем на такой путь, 
тогда все, что делает ком-
партия, должно считаться 
предвыборной агитацией, 
- отметил Колюшин.

- Мы их (бюллетени. - 
Ред.) обязательно изу-
чим, - ответил ему зам-
председателя ЦИК 
Николай Булаев. - Но 
если подтверждается то, 
что было, если на этом 
издании нет никаких вы-
ходных данных и отнести 
его к СМИ сложно, то все 
это требует оценки. Мы 
это обязательно проана-
лизируем.

Выяснилось, что ЦИК 

еще задолго до печати 
тиража консультировала 
коммунистов.

- Было сказано, что в 
том виде, в котором ма-
териалы готовятся к из-
данию, они не совсем 
соответствуют нормам 
закона. Несмотря на 
это, материал был издан, 
- сказал Булаев.

Зинаида БЕЛЬТСОН, тамада, Калининград:
- Я рассматриваю это как некое ограничение свободы челове-

ка, как принуждение. А вдруг кто-то не хочет расписываться по 
каким-то убеждениям? Ведь если люди уже живут гражданским 
браком, то это их осознанный выбор.

Михаил СЕЛЕЗНЕВ, ключарь Кафедрального 
собора Христа Спасителя в Калининграде:

- Это идея-недоразумение, она не найдет поддержки. Хочешь 
семью - вступай в брак.

А так - получается не брак, а блудное сожительство, страсть. 
Люди хотят получать удовольствие, не неся ответственности. 
Поэтому в таких случаях и детей не бывает, они им просто не 
нужны.

Максим ШЕВЧЕНКО, журналист:
- Поддерживаю. Нужно защищать женщину. И если мужчина 

живет с женщиной, тратит ее молодые годы, то должен нести 
ответственность.

Елена МИЗУЛИНА, сенатор Совфеда:
- Нельзя относиться к браку, семье и разводам с такой лег-

костью. Фактический брак очень неустойчивый. Он порождает 
много семейно-правовых споров. Еще одно следствие таких 
браков - рост беспризорности. Для России, особенно в усло-
виях политической борьбы, которая ведется с нашей страной, 
ослабление института брака и семьи - это удар по общественной 
и государственной стабильности. 

Мария АРБАТОВА, писатель, феминистка: 
- Я не вижу тут смысла. Люди намеренно не регистрируют свой 

брак, чтобы защитить собственность. Тем более доказать, жили 
вместе или нет, невозможно. Особенно зная наш менталитет: 
«любила одного, жила с другим, а замуж вышла за третьего».

Алексей КОРТНЕВ, 
лидер группы «Несчастный случай»:

- Думаю, надо в каждом конкретном случае разбираться с 
парой. Можете не вступать в брак, а заключите совместный 
договор: от дарения до завещания. А то выходит старая русская 
пословица - «Без меня меня женили».

Алла, читательница сайта KP.RU:
- Менять ничего не нужно. Кто хочет - пусть женится. А на-

сильно мил не будешь. Наверное, у человека есть повод не 
ставить штамп в паспорте. Все же взрослые люди!

За последние сутки наш сайт посетили 
2 миллиона 922 тысячи человек

Картина дня: все на выборы

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
69,07
- 20 коп.

69,3
+ 1,2%

56,41 
- 22 коп.

Александр ГРИШИН

Штабы кандидатов 
в президенты 
отчитываются 
о поддержке среди 
граждан...

Глава сети региональных шта-
бов Ксении Собчак Тимур Вале-
ев сообщил в понедельник, что 
число собранных подписей за 
Собчак достигло планки в 100 
тысяч. Это рубеж для выдвижен-
цев от непарламентских партий, 
чтобы ЦИК после проверки за-
регистрировала их и допустила 
к выборам. Но, как пояснил Ва-
леев, волонтеры Собчак намере-
ны собирать подписи и дальше. 
Причина - много брака в ряде 
регионов.

- К нам приходили профес-
сиональные сборщики с рисо-
ванными (поддельными. - Ред.) 
подписями и удивлялись, поче-
му мы не хотим их брать, - зая-
вил он. - В некоторых регионах 
ощущение такое, что там никто 
никогда всерьез голоса не со-
бирал… В ряде субъектов брак 
достигал 30%.

Ранее о завершении сбо-
ра подписей заявили штабы 
яблочника Григория Явлинско-
го, бизнес-омбудсмена Бориса 
Титова и главы Монархической 
партии Антона Бакова. Послед-
ний день, когда ЦИК примет 
подписи для регистрации кан-
дидатов в президенты, - среда, 
31 января.

Надо напомнить, что о жела-
нии участвовать в президентских 

выборах изначально ЦИК уве-
домили 24 кандидата от партий 
и 46 самовыдвиженцев. 

Однако самовыдвиженцев в 
итоге осталось лишь двое. Вла-
димир Путин и депутат Костром-
ской облдумы, заслуженный 
изобретатель Владимир Михай-
лов.  

Причем именно самовыдви-
женцам по закону предстоит 
собрать больше всего подписей 
в свою поддержку - 300 тысяч. 

Штабы Путина собрали уже 
более 1,6 миллиона автогра-
фов.

А вот Михайлов набрал пока 
лишь 5 тысяч подписей.

Еще двое кандидатов - Павел 
Грудинин от КПРФ и Владимир 
Жириновский от ЛДПР - осво-
бождены от сбора подписей во-
все (как выдвиженцы от пар-
ламентских партий).

Что касается остальных, то к 
22 января представитель «Ком-
мунистов России» Максим Су-
райкин объявил, что смог на-
брать 170 тысяч подписей. 

Журналистка Катя Гордон, 
выдвинувшаяся от Партии до-
брых дел, собрала 55 тысяч ав-
тографов.

Представитель «Альянса зе-
леных» Эльвира Агурбаш - 35 
тысяч подписей.

Ну а часть самых эпатаж-
ных персонажей вроде звезды 
фильмов для взрослых Елены 
Берковой, собиравшейся за-
претить разводы и длинные 
юбки, или теледивы Анфисы 
Чеховой свои «президентские 
намерения» проводили вместе 
с ушедшим годом. 

Одним словом, выборы главы 
страны - это тот случай, когда 
обещать проще, чем жениться.
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Ксении Собчак приходится переквалифицироваться 
в своих политических гастролях по стране из «блондинки 

в шоколаде» в «простую девушку с нашего двора». Поверит ли 
народ в ее новый образ - узнаем в день голосования. 

У Собчак - 100 тысяч подписей, 
а у Берковой - ноль...
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 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ЦИК разбирается, 
как листовки 

в пользу Грудинина 
печатались 

в обход его фонда. 

У Грудинина изъяли 
400 000 «незаконных» агиток
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Продолжается бурное обсуждение 
внесенного в Госдуму законопроекта о том, 
чтобы после пяти лет гражданский брак 
считать официальным (подробности на kp.ru). 
Мы спросили:

Поддерживаете ли 
вы приравнивание 
сожительства 
к союзу в загсе?
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Дмитрий СМИРНОВ

Людям в мантиях добавят 
полномочий, но за 
проступки будут наказывать 
понижением в классе.

- Все решения в этой тонкой 
и важной для государства сфере 
должны приниматься без спешки 
и не иметь обратной силы, - заявил 
Владимир Путин, приехав во втор-
ник поздравить судей Верховного 
суда с 95-летием этого учреждения. 
Тема реформирования судебной 
системы - главная на повестке в по-
следние несколько лет. Любой из 
участвующих сейчас в президент-
ской кампании кандидатов заяв-
ляет, что первым делом он сделает 
независимым российский суд, но 
как - не говорит никто.

Путин в своем обращении к су-
дьям обрисовал и контуры пред-
стоящей реформы, и даже ее кон-
кретные нормы.

- Верховным судом при участии 
экспертов подготовлен целый ряд 
законодательных поправок. Я вни-
мательно их изучил, - сказал Пу-
тин. - Эффективно работающая 
судебная система - неотъемлемое 
условие развития демократиче-
ского государства, свободного, 
ответственного и деятельного 
гражданского общества, сильной 
экономики и конкурентного де-
лового климата.

Например, предлагается соз-
дать окружные апелляционные и 
кассационные суды общей юрис-
дикции по экстерриториальному 
принципу, что повысит их неза-
висимость.

Предусмотрено шире внедрять 
информационные технологии в 
судопроизводство.

Ввести в судах автоматизиро-
ванное распределение дел между 
судьями. И обязательную аудио-
запись судебных заседаний.

Путин согласился и с предло-
жением освободить судей от хо-
зяйственных функций, и наделить 
дополнительными полномочиями 
помощников судей. И даже дать 
им право подготовки проектов 
судебного решения.

- Нужно разгрузить суды от бес-
смысленной рутины, обязанно-
стей, не всегда востребованных на 
практике, - поставил задачу пре-
зидент, поручив усилить и меры 
контроля для борьбы с корруп-
цией. При этом ответственность 
судей тоже должна повышаться. 
Путин даже озвучил конкретную 
меру наказания.

- Предлагается ввести новую 
меру дисциплинарной ответ-
ственности судей - понижение 
квалификационного класса, - 
заявил он. - При этом надо чет-
ко определить критерии, четко 
разделяющие судебную ошибку 
от дисциплинарного проступка.

Картина дня: в верхах

ЗДОРОВЬЕ
12 советов 
по выживанию 
при простуде 
и гриппе

ОБЩЕСТВО
Россияне стали 
экономить 
на кино 
и музеях

НАУКА
Ученые воссоздали 
портрет женщины 
с бровями, жившей 
8000 лет назад

ЗВЕЗДЫ
Светлана Ходченкова 
вернулась к возлюбленному, 
свадьбу с которым  
год назад расторглаРо
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Елена КРИВЯКИНА

Правительство 
приняло Стратегию 
безопасности дорожного 
движения.

К 2024-му уровень смертности на на-
ших дорогах должен приблизиться к ев-
ропоказателям. Это прописано в Страте-
гии безопасности дорожного движения, 
утвержденной Дмитрием Медведевым.

За прошлый год число погибших в ДТП 
в России снизилось на 6,5%. Но все равно 
цифра страшная: ДТП унесли жизни 19 
тысяч человек за один год. 

- Сегодня в России смертность на до-
рогах - более 13 человек на 100 тысяч 
населения. В Дании - это 2,7, в Германии 
- 3,9, - рассказал на совещании у Дмитрия 
Медведева первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. - Стратегия предусматривает, 
что к 2024 году этот показатель не дол-
жен превышать 4 человек на 100 тысяч 
проживающих. 

Вводится понятие «нетерпимость к 
смертности на дорогах». 

Чтобы достичь европейских показате-
лей, будут внедряться современные ме-
тоды организации дорожного движения. 
В том числе элементы искусственного 
интеллекта. 

- Транспорт ближайших лет должен 
стать более безопасным. Мы по этим 
направлениям поработаем отдельно с 
Минтрансом, МВД и с региональными 
властями, - сказал Шувалов. 

В России обяжут водителей носить све-
тоотражающую одежду при вынужденной 
остановке в темное время суток или при 
ограниченной видимости. 

- Поведение водителей на дорогах оста-
ется очень разным. Нужно разворачивать 
в более цивилизованную сторону, - заме-
тил Дмитрий Медведев. - Надо следить за 
состоянием улиц и дорог, за применением 
интеллектуальных систем УДД, совер-
шенствовать механизмы фиксации ДТП.

Обсудили и проблему с детсадами и 
яслями. В детсадах создано более мил-
лиона дополнительных мест. А на реше-
ние проблем с яслями правительство в 
ближайшие два года выделит 50 милли-
ардов рублей. 

Александр БОЙКО

Операторы сотовой 
связи технически 
к нему не готовы.

Правительство пошло на-
встречу операторам связи 
- ранее их обязали «законом 
Яровой» к 1 июля 2018 года 
обеспечить хранение всего 
трафика передачи данных. 
Но теперь дают отсрочку  - 
чтобы они нарастили свои 
хранилища виртуальных дан-
ных. Операторы недовольны 
тем, что наращивать объемы 
хранилищ им предлагают без 
поддержки из госбюджета. А 
расходы неминуемо лягут на 
плечи обычных абонентов.  

Говорят, силовики готовы 
передать для модернизации 
ранее установленное у опе-
раторов спецоборудование. 
Оно занимает отдельные 
технические помещения. С 
1996 года комплекс Систе-
мы техсредств для обеспе-
чения функций оперативно-

разыскных мероприятий 
(СОРМ) в сетях обязан был 
иметь каждый оператор - без 
этого лицензию не давали. А 
доступ к СОРМ имеют лишь 
технические специалисты си-
ловых ведомств.  

Теперь операторы будут 
обязаны хранить переданную 
и полученную абонентами ин-
формацию 30 суток. В пер-
спективе объемы хранимой 
информации будут увеличе-
ны за счет данных голосовой 
связи и видео. Операторам 
связи потребуется инвести-
ровать, по некоторым оцен-
кам, более 100 миллиардов 
рублей. 

Глава Агентства кибербезо-
пасности Евгений Лифшиц 
прокомментировал первые 
поблажки, которые пробили 
лобби операторов. 

- Было несколько концеп-
ций построения новой СОРМ. 
Ожидалось, что система 
должна обрабатывать и хра-

нить весь трафик абонента: 
разговоры, сообщения, ви-
део в интернете, загрузки, 
- говорит Лифшиц. - В итоге 
любой контент должен иден-
тифицироваться по личности 
абонента и складываться в 
отдельную папочку. 

- Этично ли это? 
- Если информация будет 

активнее использоваться для 
предотвращения терактов, то 
этика уходит на другой план. 
Правоохранительные органы 
не могут работать полноцен-
но без доверия. 

Пока урегулированием 
всех споров между опера-
торами и чиновниками за-
нимается спецкомиссия, в 
которую входят эксперты 
Минкомсвязи, Российского 
союза промышленников и 
предпринимателей (РСПП), 
ФСБ и МВД России. По мне-
нию специалистов, новая 
СОРМ начнет собирать ин-
формацию с 2020 года. 

Смертность в ДТП должна снизиться  
втрое в ближайшие 7 лет

 ■ БДИ!
 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 

Дмитрий СМИРНОВ

Президент изменил форму ответа во-
еннослужащих на благодарность коман-
дира.

Теперь, согласно подписанному Владими-
ром Путиным указу, внесены изменения в 
статью 58 устава, и солдаты должны отвечать 

на поздравление или благодарности словами 
«Служу России».

В частности, в указе сказано: «Если коман-
дир поздравляет военнослужащих воинской 
части, они отвечают протяжным троекратным 
«Ура», а если командир благодарит их, от-
вечают: «Служим России». Новая форма от-
вета заменила предыдущую, когда следовало 
отвечать: «Служу Российской Федерации». 

 ■ УКАЗ

«Закон Яровой» отложили
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Председатель Верховного суда  
Вячеслав Лебедев (на фото - слева)  

внимательно вслушивался в предложения 
президента по реформированию 

судебной системы страны.

Судей освободят 
от рутины

Дмитрий Смирнов  
в «Коридорах  

власти» по будням  
с 9.45 (мск)  

на Радио «КП».

FM.KP.
RU

Приказано «служить России»

3Россия
www.kp.ru

 24.01.2018 

Роман ГОЛОВАНОВ

Он не оплатил 
печать листовок 
из своего 
избирательного 
фонда.

Недопонимание произо-
шло у кандидата в прези-
денты от КПРФ бизнесме-

на Павла Грудинина с 
Центризбиркомом. У него 
в Новосибирске изъяли 
многотысячный тираж 
агитбюллетеня «Правда».

- По имеющейся у нас 
информации, был выпу-
щен материал значитель-
ным тиражом (на нем 
значится «400 тысяч эк-
земпляров») без оплаты 
из избирательного фонда 
и содержащий признаки 
предвыборной агитации, 
- рассказала секретарь 
ЦИК Майя Гришина.

Все агитматериалы кан-
дидаты должны оплачи-
вать из избирательного 
фонда, напомнила она, 
других претензий к ли-
стовкам Грудинина нет.

На заседании ЦИК 22 
января развернулись 
жаркие споры из-за 
этих агиток. Так, член 
Центризбиркома Евге-

ний Колюшин, представ-
ляющий КПРФ, убеждал 
коллег, что бюллетени 
рассказывали о самом 
кандидате, а не призы-
вали проголосовать за 
него.

- Если мы и дальше 
встанем на такой путь, 
тогда все, что делает ком-
партия, должно считаться 
предвыборной агитацией, 
- отметил Колюшин.

- Мы их (бюллетени. - 
Ред.) обязательно изу-
чим, - ответил ему зам-
председателя ЦИК 
Николай Булаев. - Но 
если подтверждается то, 
что было, если на этом 
издании нет никаких вы-
ходных данных и отнести 
его к СМИ сложно, то все 
это требует оценки. Мы 
это обязательно проана-
лизируем.

Выяснилось, что ЦИК 

еще задолго до печати 
тиража консультировала 
коммунистов.

- Было сказано, что в 
том виде, в котором ма-
териалы готовятся к из-
данию, они не совсем 
соответствуют нормам 
закона. Несмотря на 
это, материал был издан, 
- сказал Булаев.

Зинаида БЕЛЬТСОН, тамада, Калининград:
- Я рассматриваю это как некое ограничение свободы челове-

ка, как принуждение. А вдруг кто-то не хочет расписываться по 
каким-то убеждениям? Ведь если люди уже живут гражданским 
браком, то это их осознанный выбор.

Михаил СЕЛЕЗНЕВ, ключарь Кафедрального 
собора Христа Спасителя в Калининграде:

- Это идея - недоразумение, она не найдет поддержки. Хочешь 
семью - вступай в брак.

А так получается не брак, а блудное сожительство, страсть. 
Люди хотят получать удовольствие, не неся ответственности. 
Поэтому в таких случаях и детей не бывает, они таким парам 
просто не нужны.

Максим ШЕВЧЕНКО, журналист:
- Поддерживаю. Нужно защищать женщину. И если мужчина 

живет с женщиной, тратит ее молодые годы, то должен нести 
ответственность.

Елена МИЗУЛИНА, сенатор Совфеда:
- Нельзя относиться к браку, семье и разводам с такой лег-

костью. Фактический брак очень неустойчивый. Он порождает 
много семейно-правовых споров. Еще одно следствие таких 
браков - рост беспризорности. Для России, особенно в усло-
виях политической борьбы, которая ведется с нашей страной, 
ослабление института брака и семьи - это удар по общественной 
и государственной стабильности. 

Мария АРБАТОВА, писатель, феминистка: 
- Я не вижу тут смысла. Люди намеренно не регистрируют свой 

брак, чтобы защитить собственность. Тем более доказать, жили 
вместе или нет, невозможно. Особенно зная наш менталитет: 
«любила одного, жила с другим, а замуж вышла за третьего».

Алексей КОРТНЕВ, 
лидер группы «Несчастный случай»:

- Думаю, надо в каждом конкретном случае разбираться с 
парой. Можете не вступать в брак, а заключите совместный 
договор: от дарения до завещания. А то выходит старая русская 
пословица - «Без меня меня женили».

Алла, читательница сайта KP.RU:
- Менять ничего не нужно. Кто хочет - пусть женится. А на-

сильно мил не будешь. Наверное, у человека есть повод не 
ставить штамп в паспорте. Все же взрослые люди!

За последние сутки наш сайт посетили 
2 миллиона 922 тысячи человек

Картина дня: все на выборы

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
69,07
- 20 коп.

69,3
+ 1,2%

56,41 
- 22 коп.

Александр ГРИШИН

Штабы кандидатов 
в президенты 
отчитываются 
о поддержке среди 
граждан...

Глава сети региональных шта-
бов Ксении Собчак Тимур Вале-
ев сообщил в понедельник, что 
число собранных подписей за 
Собчак достигло планки в 100 
тысяч. Это рубеж для выдвижен-
цев от непарламентских партий, 
чтобы ЦИК после проверки за-
регистрировала их и допустила 
к выборам. Но, как пояснил Ва-
леев, волонтеры Собчак намере-
ны собирать подписи и дальше. 
Причина - много брака в ряде 
регионов.

- К нам приходили профес-
сиональные сборщики с рисо-
ванными (поддельными. - Ред.) 
подписями и удивлялись, поче-
му мы не хотим их брать, - зая-
вил он. - В некоторых регионах 
ощущение такое, что там никто 
никогда всерьез голоса не со-
бирал… В ряде субъектов брак 
достигал 30%.

Ранее о завершении сбо-
ра подписей заявили штабы 
яблочника Григория Явлинско-
го, бизнес-омбудсмена Бориса 
Титова и главы Монархической 
партии Антона Бакова. Послед-
ний день, когда ЦИК примет 
подписи для регистрации кан-
дидатов в президенты, - среда, 
31 января.

Надо напомнить, что о жела-
нии участвовать в президентских 

выборах изначально ЦИК уве-
домили 24 кандидата от партий 
и 46 самовыдвиженцев. 

Однако самовыдвиженцев в 
итоге осталось лишь двое. Вла-
димир Путин и депутат Костром-
ской облдумы, заслуженный 
изобретатель Владимир Михай-
лов.  

Причем именно самовыдви-
женцам по закону предстоит 
собрать больше всего подписей 
в свою поддержку - 300 тысяч. 

Штабы Путина собрали уже 
более 1,6 миллиона автогра-
фов.

А вот Михайлов набрал пока 
лишь 5 тысяч подписей.

Еще двое кандидатов - Павел 
Грудинин от КПРФ и Владимир 
Жириновский от ЛДПР - осво-
бождены от сбора подписей во-
все (как выдвиженцы от пар-
ламентских партий).

Что касается остальных, то к 
22 января представитель «Ком-
мунистов России» Максим Су-
райкин объявил, что смог на-
брать 170 тысяч подписей. 

Журналистка Катя Гордон, 
выдвинувшаяся от Партии до-
брых дел, собрала 55 тысяч ав-
тографов.

Представитель «Альянса зе-
леных» Эльвира Агурбаш - 35 
тысяч подписей.

Ну а часть самых эпатаж-
ных персонажей вроде звезды 
фильмов для взрослых Елены 
Берковой, собиравшейся за-
претить разводы и длинные 
юбки, или теледивы Анфисы 
Чеховой свои «президентские 
намерения» проводили вместе 
с ушедшим годом. 

Одним словом, выборы главы 
страны - это тот случай, когда 
обещать проще, чем жениться.
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Ксении Собчак приходится переквалифицироваться 
в своих политических гастролях по стране из «блондинки 

в шоколаде» в «простую девушку с нашего двора». Поверит ли 
народ в ее новый образ - узнаем в день голосования. 

У Собчак - 100 тысяч подписей, 
а у Берковой - ноль...
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 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ЦИК разбирается, 
как листовки 

в пользу Грудинина 
печатались 

в обход его фонда. 

У Грудинина изъяли 
400 000 «незаконных» агиток
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Продолжается бурное обсуждение 
внесенного в Госдуму законопроекта о том, 
чтобы после пяти лет гражданский брак 
считать официальным (подробности на kp.ru). 
Мы спросили:

Поддерживаете ли 
вы приравнивание 
сожительства 
к союзу в загсе?
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Яна ЛИСИНА,  
Дмитрий НИСИФОРОВ 
(«КП» - Иркутск»)

Связаны ли между 
собой ЧП в Перми 
и Бурятии?

Школа № 5 в поселке Со-
сновый Бор в Бурятии, где 
произошло нападение на 
учеников и педагога (подроб-
ности - на kp.ru), сегодня под 
охраной. У входа и на этажах 
дежурят военные полицей-
ские, но это не успокаивает 
детей: после кровавых со-
бытий 19 января они боятся 
переступать порог учебного 
заведения.

- Сегодня из 7-го «А» 
пришли всего четыре чело-
века, - рассказала «КП» Ана-
стасия Маханько, председа-
тель родительского комитета 
класса.

Того самого, в который с 
«коктейлем Молотова» и то-
пором ворвался 15-летний 
Антон Б. 

Что побудило скромно-
го парня из приличной се-
мьи пойти убивать? Первой 
появилась версия, что из-за 
двойки в четверти по лите-
ратуре. Но в нее мало кто 
верит.

- Антон с виду обычный 
парень, - рассказывает ди-
ректор школы Сергей Разува-
ев. - Разве что в 9-м классе 
хуже стал учиться, больше 
двоек начал получать. Но 
таких немало. Здесь дру-

гое - следователи вскрыли 
его страницу в соцсетях и об-
наружили серьезные вещи.

- Вы о колумбайн-
сообществах? (Подробнее см. 
«Из истории вопроса».)

- Да, похоже, что он со-
стоял в них. Что было у не-
го в голове, ни родители, ни 
окружающие не знали.

Кроме следователей, за-
писями парня в соцсетях 
заинтересовался и местный 
программист:

- Увидел в обсуждениях 
публикацию бывшего уче-
ника 5-й школы, который 
говорил, что у Антона было 
две странички в соцсетях. И 
любопытство толкнуло ме-
ня проверить эту информа-
цию. Обе удалены, однако 
поисковики сохраняют кэш-
историю, периодически де-
лая снимки экрана. И один 
такой запечатлел фейковую 
страницу подростка.

Зарегистрирована она бы-
ла под именем Константина 
Родзаевского, местом рож-
дения указан Берлин, но в 
графе «школа» отмечена та 
самая, где учится нападав-
ший.

- Владелец странички 
смотрел ролики о Гитлере, 
поставил на аватарку фото 
фюрера, - продолжает про-
граммист. - А сам псевдо-
ним (Константин 
Родзаевский), под 
которым сидел вла-
делец страницы, - 
это имя основопо-

ложника русского фашизма, 
расстрелянного в 1946 году.

Но какая здесь связь с 
убийцами в «Колумбайне»? 
Оказывается, Эрик Харрис 
и Дилан Клиболд (устроив-
шие бойню в американской 
школе) тоже придержива-
лись фашистских взглядов. 
Да и ту самую рок-группу, 
символика которой была 
изображена на одежде аме-
риканских тинейджеров, а 
после на майках школьни-
ков, устроивших резню в 
Перми, и Антона Б., одно 
время обвиняли в пропаган-
де фашизма.

Антон Б. все еще лежит в 
отделении детской хирур-
гии - после того как пытал-
ся покончить с собой. По 
официальной информации, 
у него не было сообщников. 
А тех двух парней, что задер-
жали в день преступления, 
отпустили. Мол, они непри-
частны к трагедии и даже не 
знали о планах девятикласс-
ника, только рубились с ним 
в компьютерные игры.

Следователи ждут, когда 
Антон пойдет на поправку и 
с ним можно будет погово-
рить, но уголовное дело по 
статье «покушение на убий-
ство двух и более детей» уже 
возбуждено. Девятиклассни-
ку грозит до 10 лет колонии.

Портрет явления:

Подробности истории, 
видео с места 
происшествия -  
на сайте kp.ru

Александр МИЛКУС 

Разбираемся, в 
чем причина вспыш-
ки насилия в учеб-
ных заведениях. 

Это очень удобно  - 
закрыться подушкой 
и делать вид, что мир 
такой, каким ты себе 
его представляешь, 
сидя на мягком дива-
не. То же у нас про-
исходит с воспомина-
ниями о детстве. Все 
дни были солнечными, 
учителя  - добрыми, а 
уроки  - увлекатель-
ными. Увы. На самом 
деле все было не так, 
как это ни горько при-
знать. Нам читатели на 
сайте kp.ru пишут: «А 

вот в советской школе 
такой резни произой-
ти не могло», «Дети не 
были такими агрессив-
ными».

Я работал крими-
нальным репортером 
в 80-х годах и отлично 
помню обстановочку в 
школах на окраинах. 
И с ножами на уроки 
приходили, и резали 
один другого, и нар-
команили. Правда, до 
показательной резни и 
нападений на учителей 
дело не доходило.

Особенности под-
росткового возраста - 
связанные с ним жесто-
кость, бесшабашность, 
отсутствие моральных 
рамок  - не связаны с 

социальным строем. 
Просто тогда о подоб-
ных случаях в прессе 
не писали, по телевизо-
ру не сообщали. Только 
после 1987 года в мо-
лодежной прессе стали 
появляться материалы 
о нравах юных строите-
лей коммунизма. А не 
писали - значит, такого 
не было.

Но в замалчивании 
была не только логика 
пропагандистов. По-
вторных нападений, 
«эффекта Вертера», 
когда вслед за одним 
преступлением, бурно 
обсуждаемым в обще-
стве, совершалось 
другое подобное, не 
происходило.

 ■ ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

В советское время до массовой 
резни не доходило 

Подросток, устроивший 
бойню в Улан-Удэ, взял 
псевдоним основателя 
русского фашизма 

 ■  ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

Эффект 
«колумбайна»
Алексей ИВАНОВ  
(«КП» - Саратов»)

Американцы 20 лет 
не могут остановить 
эпидемию резни 
в учебных заведениях.

Вступление в виртуальные сооб-
щества - это, как говорится, дело 
добровольное или кто-то подрост-
кам в этом активно помогает? Есть 
же в конце концов вербовочные 
сети в террористические органи-
зации. Почему бы неведомым ку-
кловодам не отрабатывать методы 
социальной инженерии и на рос-
сийских школьниках? И еще: как 
родителям и учителям определить, 
что школьник попал под влияние 
деструктивных сообществ? 

Ответы на эти вопросы лучше 
всего искать там, откуда к нам при-
шла эта зараза. Культу «колумбай-
неров» в США скоро исполнится 
двадцать лет. Первые подражате-
ли появились вскоре после перво-
го и самого знаменитого нападе-
ния на школу, которое произошло 
20 апреля 1999 года в штате Ко-
лорадо. А пика популярности это 
движение достигло после выхода 
в свет документального фильма 
«Боулинг для Колумбины» Майкла 
Мура и художественной картины 
«Слон» Гаса Ван Сента, которые 
во всех подробностях описывали 
убийства. Конечно же, в обеих 
лентах напавшие на школы под-
ростки были показаны как отри-
цательные персонажи с манией 
величия. Но чем больше осуждали 
и бичевали «колумбайнеров», тем 
больше последователей у них по-
являлось. И это можно считать 
первым уроком: все-таки геро-
стратова слава еще многим не 
дает покоя.

В 2015 году американские жур-

налисты провели расследование и 
выяснили, что за полтора десятка 
лет резню в школе «Колумбайн» 
пытались повторить в американ-
ских школах 74 раза. В нападени-
ях погибли 89 человек и 126 были 
ранены. В десяти случаях взявшие-
ся за оружие школьники в своих 
социальных сетях открыто цитиро-
вали убийц из «Колумбайна» или 
называли их мучениками. 14 на-
падений на школы в Америке были 
намечены на 20 апреля - годовщи-
ну первого «колумбайна». Теперь 
перед этим днем спецслужбы осо-
бенно тщательно мониторят под-
ростков из группы риска. И еще 
одна характерная деталь: безумие 
очень избирательно по половому 
признаку - в 95 процентах случаев 
напавшими или планировавшими 
нападение на школы были юноши.

В России до поры явление 
«колумбайна» было практически 
неизвестным. Только этим мож-
но объяснить снисходительное 
отношение к группам подобной 
тематики в социальных сетях. До 
прошлой недели их насчитывалось 
более пятидесяти, а число под-
писчиков исчислялось десятка-
ми тысяч. Сразу после трагедий 
в Перми и Улан-Удэ представите-
ли социальных сетей ВКонтакте 
и Одноклассники поспешили за-
явить, что все сообщества, где 
содержатся призывы к насилию 
в школах, будут заблокированы. 
И действительно, мы проверили - 
сегодня от этих групп не осталось 
и следа. Но хватит ли этого, чтобы 
не допустить повторения трагедии? 
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Все российские школы сейчас проверяют на безопасность. 
Но к каждой спецназ не приставишь... 
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Александр МИЛКУС

Разбираемся в том, 
что могло стать причиной 
трагедии в Улан-Удэ.

Взял топор и пошел крушить… Заки-
дали классы «коктейлями Молотова»…

Жестокость подростков, напавших на 
учительницу и школьников, за гранью 
понимания. За что? Почему?

Следователи и психологи теперь пы-
таются найти тот спусковой крючок, 
который включил во внешне спокойном 
и мало чем выделявшемся парне убийцу. 
И находят его достаточно быстро - трав-
ля. Мол, молодому человеку было не-
комфортно в школе. Он терпел-терпел 
да и не вытерпел.

И это банальное объяснение, скорее 
всего, самое правильное. Травля (она 
же по-современному буллинг - от англ. 
bullying - агрессивное преследование одно-
го из членов коллектива) - привычное 
явление в школе. И не только в россий-
ской. С травлей борются в школах Скан-
динавии, Германии, Южной Кореи. 
Исследования проводят во Франции 
и США. Она прак-
тически не связана 
с социальными 
условиями - это, 
как утвержда-
ют некоторые 
специалисты 
по психологии 
ранней юности, 
«болезнь под-
росткового возрас-
та». Когда хочется 
самоутвердиться (и 
на других в частности), почувствовать 
границы возможного в обществе, на-
щупать слабое звено.

ПОЧВА ДЛЯ БУЛЛИНГА
Ребята, только что сами окончившие 

школу, - студенты лаборатории обра-
зовательной журналистики Высшей 
школы экономики - провели в конце 
прошлого года, наверное, первое мас-
штабное исследование проблемы бул-
линга в России. Опрошено больше 1200 
учеников 7 - 11-х классов из Москвы и 
Подмосковья.

И вот печальные цифры:
 ✓  Почти 70% опрошенных говорят, что 
им приходилось наблюдать травлю.

 ✓  60% признались, что жертвой был 
один из их знакомых.

 ✓  12% заявили, что сами участвова-
ли в травле. И это явно заниженная 
цифра - мало кто (пусть и анонимно) 
готов признаться, что он выступал 
агрессором по отношению к другому 
человеку.

ВЗРОСЛЫМ НЕ ДОВЕРЯЮТ
И тут возникает главная проблема - 

подвергшиеся травле ребята не надеют-
ся на помощь взрослых - ни родителей, 
ни учителей. Опрос студентов показы-
вает: больше половины подростков, 
подвергшихся унижениям в классе или 
в спортивной секции, вообще никому 
не рассказывали о своей беде.

Из тех же, кто рассказал о проблеме 
родителям (а это около 200 человек из 

числа опрошенных), говорят, что 
взрослые им ничем по-
мочь не смогли.

Вот некоторые самые 
популярные ответы ребят 

на вопрос о том, как по-
ступили папы и мамы 
после рассказа школь-
ника:
✓ Оказали моральную 
поддержку (об этом 
сказали 10 подростков).

 ✓  Посоветовали держаться подальше 
от обидчиков (10 опрошенных).

 ✓  Пошли в школу разбираться с обид-
чиками (10 опрошенных).

 ✓  Обратились к классному руководи-
телю (5 опрошенных).

 ✓  Написали заявление в полицию (1 
опрошенный).

 ✓  Обучили самообороне (1 опрошен-
ный).

 ✓  Отправили на прием к психологу (1 
опрошенный).

Понятно, что совет держаться по-
дальше - один из самых непродуктив-
ных. 

Жертв буллинга меньше среди тех, 
кого изначально поддерживают взрос-
лые, кому помогают решить трудности, 
возникшие в школе. Если ребенок чув-
ствует поддержку семьи, вероятность 
того, что более сильные сверстники 
решаться его травить, заметно снижа-
ется. Подростки чувствуют слабаков, за 
счет которых можно самоутвердиться, 
и тех, с кем лучше не связываться. Даже 
если такой человек физически слабее.

В международных исследованиях, ко-
торые перелопатили студенты, приво-
дятся такие не очень обнадеживающие 
выводы:

 ✓ Отсутствие доверительных отноше-
ний с родителями повышает шанс под-
ростка как стать жертвой буллинга, так 
и инициатором травли.

 ✓ Чем выше родитель оценивает шко-
лу, тем меньше он придает значение 
жалобам ребенка о том, что он жерт-
ва буллинга. То есть логика взрослых 
такая: «Мы отдали тебя в самую пре-
стижную школу в районе (городе). Это 
было непросто. Все, что ты говоришь об 
атмосфере здесь, - неправда, ты просто 
ищешь повод здесь не учиться».

СПУСКОВОЙ КРЮЧОК
Школьники, которые постоянно под-

вергаются издевательствам со стороны 
сверстников, чувствуют себя неуверен-
но, они находятся в ожидании напа-
дения. Чувствуют себя изгоями, часто 
замыкаются в себе. Результаты между-
народного исследования PISA показали, 
что 26% постоянных жертв буллинга 
чувствуют неудовлетворенность жиз-
нью, часто пропускают занятия (больше 
трех-четырех раз в 2 недели).

И эта неуверенность и может в какой-
то момент перерасти в ответную агрес-
сию. Иногда она выплескивается на 
обидчиков. Иногда приобретает формы 
глобального протеста. Причем, как пра-
вило, такой протест не спонтанен. Ребята 
готовят месть тщательно, зачастую от-
давая себе отчет в том, что мосты будут 
сожжены. Но другого выхода покончить 
с унизительной ситуацией они не видят.

НУ А УЧИТЕЛЯ?
Увы, у нас в стране нет неких уни-

версальных рецептов для учителя того, 
что делать, если ребенок подвергается 
травле. Каждая школа вынуждена сама 
что-то «изобретать». Недавнее иссле-
дование сотрудников Института обра-
зования ВШЭ Александры Бочавер и 
Кирилла Хломова показывает: учителя 
хорошо понимают, что такое буллинг, 
но они совершенно не представляют, 
как справляться с ситуацией. А в ре-
зультате часто пускают дело на самотек.

Учителя часто усугубляют ситуацию - 
они не помогают измениться ни жертве, 
ни агрессору. Замалчивание проблемы 
приводит к тому, что жертва ощущает 
бессилие и страх. И в ситуации, когда 
ты не можешь надеяться ни на помощь 
семьи, ни на заступничество учителя, 
возможность срыва и без того находя-
щегося на грани подростка серьезно 
возрастает.

А КАК У НИХ?

Отряды по защите от агрессии учеников
Старшеклассник Финн Андерссен рассказал, что в Швеции есть законы, которые за-

щищают людей, подвергающихся буллингу. Мало того, в школе, где учится Финн, есть 
специальные «антибуллинговые» команды из учеников, задача которых защищать учеников 
с первого по девятый класс от насилия со стороны школьников.

А вот в Германии учителя не готовы справиться с агрессией подростков. Журналист Ва-
лерия Селиванова, переехавшая в эту страну вместе с дочерью, говорит, что столкнулась с 
буллингом в провинциальной немецкой школе. Только после того, как Валерия обратилась 
к чиновникам, руководящим системой образования в регионе, учителя стали наказывать 
детей, принимающих участие в травле новенькой. А в классе появился журнал, куда запи-
сывался каждый случай травли, и об этом сообщали родителям организаторов конфликта.

КОММЕНТАРИЙ 
ПСИХОЛОГА

«А ты сам 
виноват»

- Часто, когда дети говорят, что 
их обижают в школе, особенно 
если речь идет не о драках, а об 
эмоциональном воздействии  - 
дразнят, демонстративно не об-
щаются, придумывают клички, вы-
смеивают внешний вид, - родители 
не видят в этом угрозы для ребен-
ка,  - говорит научный сотруд-
ник лаборатории профилак-
тики асоциального поведения 
Института образования ВШЭ, 
кандидат психологических на-
ук Мария Новикова. - Родители 
считают, что это специфика воз-
раста и со временем все пройдет. 
Когда ребенок об этом рассказы-
вает, он может получить ответ: 
«Да ты просто не обращай вни-
мания». Девочки часто слышат: 
«Ты им просто нравишься». Более 
того, жертву сами папы с мамами 
могут объявить виноватой: «Види-
мо, в тебе что-то не так, не могут 
же просто столько ребят взять и 
придумать, вряд ли такая большая 
компания ошибается». И тогда 
ребенок вряд ли обратится вновь 
за помощью к родителю. Он попы-
тается сам решить проблему. На 
том уровне, как он ее понимает 
в подростковом возрасте.

 
Почему дети 
не делятся проблемой 
со старшими:

1. Во многих семьях принят 
определенный стиль коммуни-
кации, когда про переживания 
говорить не очень принято. На-
пример, бабушка в разговоре 
с мамой хватается за сердце и 
говорит: «Ой, не говори мне об 
этом, а то мне сейчас плохо ста-
нет, я не могу про это слушать, 
какие страсти ты рассказыва-
ешь». Ребенок не хочет трево-
жить близких.

2. Бывает, что жертвы буллин-
га сами становятся агрессора-
ми. Часто просто чтобы отвести 
угрозу от себя. Такой человек 
подумает, прежде чем сказать 
маме, потому что тогда узнают 
и о его проделках.

3. Хорошая успеваемость. Для 
родителя это зачастую главный 
показатель ребенка. И тогда ни-
чего не говорят о проблемах, 
потому что понимают, что им не 
поверят: «Ты же хорошо учишься, 
какие у тебя сложности?»

4. Боятся подвести родителей; 
от них ожидают, что они будут 
очень успешными во всем  - в 
оценках, в социальной жизни, 
и когда они сталкиваются с та-
кой неприятностью со стороны 
коллектива, для них самих это 
доказательство неуспешности.

Исследование провели 
студенты факультета 

коммуникации, медиа 
и дизайна НИУ Высшая школа 

экономики Ирина Фоменко, 
Анастасия Чеснокова, 

Камилла Цыганкова, 
Софья Рунг, Виктория 

Сокальская, Алена Полухина, 
Андрей Парницкий.

с социальными 
условиями - это, 
как утвержда-

«болезнь под-
росткового возрас-

Исследование ученых: каждого 
третьего ребенка травили в классе
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Олег АДАМОВИЧ

Россия уничтожает 
продукты, хотя многие 
малообеспеченные  
голодают. 

ШВЕДСКИЙ СТОЛ  
пО-СРЕДнЕРуССКИ 

В среднерусском городке моей 
бабушки рядом с вокзалом есть по-
мойка, куда два раза в день выбра-
сывают просроченные продукты из 
ближайшего магазина. Окрестные 
пенсионеры прекрасно знают, когда 
продавец выкатывает тележку с не-
кондицией.

К нужному времени около бака 
выстраивается очередь из стариков. 
Большую часть еды они выхваты-
вают сразу, не дожидаясь, когда 
колбаса, хлеб или сыр полетят в 
контейнер. Остальное приходится 
выуживать уже из его недр.

Старушка в черном пальто забира-
ется в бак с ногами, чтобы дотянуть-
ся до ветчины. Продукт просрочен 
всего на один день - бабушка увере-
на, что есть еще можно.

- Ветчина! - ликует она, вытаскивая 
большой замерзший кусок чего-то 
розового и мясного - 312 руб. за кило.

Сколько таких помоек в России 
с подъедающимися пенсионерами, 
никто не знает. Но в опросе, прове-
денном Высшей школой экономи-
ки в июле 2017 года, 41,4% россиян 
признались, что им не хватает де-
нег на покупку еды и одежды. 23,2% 
граждан считают свое материаль-
ное положение плохим или очень 
плохим.

В то время как бедняки вынужде-
ны питаться на помойках, в стране 
вполне официально уничтожаются 
тысячи тонн качественной еды (см. 
инфографику).

ВЕТчИну СжЕчь,  
КРаСную ИКРу - РазДаВИТь

Медицинская норма питания - око-
ло 900 кг на человека в год. Получа-
ется, всей сожженной санкционки 
(33 тыс. т) хватило бы, чтобы накор-
мить 37 тыс. человек. Это если б они 
питались только ею, без другой еды. А 
если бы продукты раздали в соответ-
ствии с их минимальными нормами 
потребления, то конфиската хватило 
бы аж 150-ти тысячам россиян.

Контрабандные харчи ловят везде. 
В конце прошлого года в Смоленске 
уничтожили 36 тонн кабачков и по-
мидоров - фуру с овощами на дороге 
выцепили проверяющие Россельхоз-

надзора. На границе с Казахстаном 
арестовали 122-тонную партию поль-
ских яблок и груш. Товар отправили 
на мусорный полигон. А в Ростове-на-
Дону сожгли 37 кг элитной итальян-
ской ветчины, которая предназнача-
лась для лучших ресторанов города.

Сюда же можно отнести добычу бра-
коньеров. На Камчатке каждый год 
уничтожают тонны красной икры. Не-
возможно без слез смотреть на фото, 
где бульдозер давит горы деликатеса. 
Это притом что малообеспеченные 
российские семьи не могут позволить 
себе хоть 50 г икорки.

Ведомства в буквальном смысле 
поставили уничтожение продуктов 
на поток. Для разных находок свои 
методы. Партию овощей из несколь-
ких ящиков заливают денатуратом 
или хлором и выкидывают в помойку. 
Если же ящиков на целую фуру, то их 
грузовиками вывозят на мусорные 
полигоны, где давят бульдозером и 
закапывают. Мясо зарывать нельзя 
по санитарным правилам - его жгут.

«пОЛКИ ДОбРа»  
ДЛя бЕДняКОВ? нЕ пОЛОжЕнО! 

Описанный выше идиотизм творит-
ся по единственной причине - у нас 
запрещено бесплатно раздавать еду. 

Один петербургский магазин поста-
вил у себя первый в России обществен-
ный холодильник. Любой желающий 
мог оставить там продукты. А нуждаю-
щиеся имели возможность эту еду за-
брать. На второй день существования 
этого общественного холодильника 
Роспотребнадзор приказал свернуть 
эксперимент. Потому что не поло-

жено: бесплатная раздача еды из тре-
тьих рук противоречит техрегламенту 
Таможенного союза «О безопасности 
пищевой продукции» и федеральному 
закону «О качестве и безопасности 
пищевых продуктов». Ведь неизвестно 
же, кто и какую еду положил в обще-
ственный холодильник... По этой же 
причине власти активно борются с 
так называемыми полками добра. Это 
когда люди могут купить продукты и 
прямо в этом же магазине оставить их 
на полке для бедняков.

Если человек сам помрет с голоду, у 
чиновника не будет никаких проблем. 
Формально никто в голодной смерти 
не виноват. А если пенсионерка от-
равится колбасой, которую бесплатно 
где-то получила, то моментально на-
чинаются проблемы. Где получила? 
Кто был проверяющим? А налоги с 
бесплатной колбасы заплатили?

Зато можно выкинуть харчи на по-
мойку, а потом смотреть, как в ней 

роются, - при таком повороте никакие 
законы не нарушаются.

наЛОГИ убИВаюТ 
бЛаГОТВОРИТЕЛьнОСТь

По данным ООН, ежегодно в мире 
пропадает треть всей еды - потери оце-
нивают в $750 млрд. Сгнивают ли на 
базах хранения, как зерно или овощи, 
или отправляются на свалку по исте-
чении срока годности прямо из мага-
зина. В России пропадает только 25% 
еды. Сколько это в килограммах - ни-
кто не знает. Не существует статисти-
ки объемов валового производства еды 
в стране. Росстат только в конце 2017 
года начал собирать такие сведения.

Часть продуктов спасают так на-
зываемые банки еды: общественные 
организации, ухитряющиеся бесплат-
но кормить бедняков, несмотря на все 
бюрократические барьеры.

На фонд «Русь» приходится пример-
но 95% благотворительной раздачи 
продуктов (5,5 тыс. т еды и товаров 
первой необходимости). Бесплатное 
кормление в церквях обычно произво-
дится при сотрудничестве с «Русью».

- Мы - юридическое лицо, поэтому 
несем полную ответственность за все 
продукты, которые раздаем, - расска-
зала представитель фонда «Русь» Анна 
Алиева. - На каждую пачку риса, банку 
тушенки или пакет молока должна 
быть бумага, подтверждающая безо-
пасность и действительный срок год-
ности. Если мы не сможем гарантиро-
вать безопасность, то дискредитируем 
всю идею банка еды. Поэтому мы не 
можем раздавать санкционку - ведь 
все сопроводительные документы на 
нее априори фальшивые.

По словам Алиевой, бесплатная раз-
дача еды приносит магазину или про-
изводителю дополнительные убытки.

- Если производитель молока не 
сможет продать весь свой товар и 
что-то у него испортится, то некон-
дицию разрешено списать на рас-
ходы и вычесть из чистой прибы-
ли, - говорит Алиева. - Тогда налог 
с прибыли уменьшается. А если мо-
локо отдать бесплатно, то оно счи-
тается проданным по себестоимо-
сти - и со всей благотворительной 
партии надо заплатить налог на при-
быль. Сетевикам еще хуже - НДС 
с продуктов, отданных бесплатно, 
магазину не возвращают. И налог с 
прибыли за отданную еду остается. 
Поэтому бизнесу прибыльнее вы-
кидывать еду, чем пытаться отдать 
ее нуждающимся.

С санкционкой, которая у нас нало-
гами не облагается, тоже все сложно. 
С 2015 года действует закон, обязыва-
ющий ее уничтожать. Но даже отмена 
этого требования вряд ли поможет.

Государство банально не умеет бес-
платно раздавать еду.

- Если санкционку не уничтожать 
на месте, то есть риск, что ее начнут 
перепродавать, - заявил «КП» пред-
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Обычно в печи отправляют мясо, но бывает, что и яблоки.

 ■ а КаК у нИХ?
Привозную еду без документов уничтожают не только в России. В 2005 году США 

сожгли 400 тыс. продовольственных пайков из Великобритании, продукты из Испании 
и Италии, тысячи литров персикового сока из Израиля. Еду везли в южные штаты, 
разрушенные ураганом «Катрина». Американское министерство сельского хозяйства 
отнеслось к гуманитарной помощи, как к импорту. А страны, оказавшие помощь, не 
успели вовремя оформить все документы. Поэтому власти США не разрешили раз-
дать беженцам из Нового Орлеана продукты.

    Почему санкционную еду      нельзя съесть 
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седатель Комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов. - Продукты попадут 
не нуждающимся, а в магазинные сети 
или на рынки. Это дискредитирует 
само решение о санкциях.

- Проблема в том, что бесплатная 
раздача санкционных продуктов соз-
дает коррупционную среду, - рас-
сказал «КП» источник в Таможенной 
службе России. - У людей, которым 
поручат бесплатно раздавать польские 
яблоки, появится соблазн продать их 
перекупщикам. Хозяин конфиско-
ванной партии сам придет и пред-
ложит взятку. Мы сами же создадим 
конкуренцию честным продавцам. 
Кто будет покупать овощи в магазине, 
если государство бесплатно раздаст 
100-тонную партию в одном городе?

- Согласно правилам ВОЗ и россий-
ским законам все пищевые продукты 
должны сопровождаться достаточной 
информацией, чтобы следующее лицо 
в пищевой цепочке могло безопасно 
и правильно использовать еду, - рас-
сказали «КП» в Роспотребнадзоре. - 
При ввозе санкционной продукции 
эти всемирные стандарты априори 
не соблюдаются. По международ-
ным правилам продукция, не соот-
ветствующая требованиям, должна 
уничтожаться.

- Неужели яблоки или сыр нельзя 
быстро проверить в лаборатории? Ведь 
есть специалисты! - вопрос «КП» Ро-
спотребнадзору.

- Нам тогда придется проверять про-
дукты вообще на все: яды, паразитов, 
радиацию, вирусы. Ведь совершенно 
непонятно, откуда к нам привезли 
товар. А вдруг его отравили?

- Ну какие яды в польских яблоках? 
Если б не проверяющие на дорогах, то 
продукты довезли бы до магазинов и 
прекрасно продали.

- Да. Но продали по поддельным 
документам. А если бы заключение 
выдавала наша лаборатория, то ей 
бы пришлось и отвечать за безопас-
ность. Не дай бог, товар, получив-
ший одобрение ведомства, оказался 
бы опасным для здоровья, - заявили 
в Роспотребнадзоре.

СПАСЕНИЕ ГОЛОДАЮЩИХ - 
ДЕЛО РУК САМИХ ГОЛОДАЮЩИХ

Пока правительства и компании 
разводят руками, голодающие взя-
ли дело в свои руки. Лет пять назад в 
Германии появилось движение под 
названием фудшеринг (от англ. food - 
еда и share - делиться).

Активисты собирают продукты, где 
только могут, а потом раздают. В Бер-
лине большую часть еды передают не 
частные лица, а организации.

Отели и рестораны - продукты, 
оставшиеся от завтраков. Пекарни - 
непроданный хлеб. Супермаркеты - 
товары с истекающим сроком годно-
сти. Лавки передают овощи и фрукты: 
пик благотворительности приходится 
на вечер субботы, когда заведения за-
крываются до понедельника.

Немецких чиновников такая благо-
творительность ничуть не смущает. В 
России фудшеринг появился год на-
зад. Официальные банки еды в этом 
проекте не участвуют. Сбором и рас-
пределением продуктов занимаются 
частные лица. Вся координация идет 
через социальные сети.

Например, ВКонтакте есть группа 
«Фудшеринг отдам даром еду» (32 тыс. 
участников). Типичное объявление: 
«Приезжайте кто хочет за овощами и 
фруктами. Поставила около кирпич-
ных баков за Сиреневым бульваром, 
44». И фото с ящиками мандаринов, 
картошки, яблок.

Хочешь поесть бесплатно - реагируй 
мгновенно. Быстро бронируй пригля-
нувшийся продукт, а то другие уведут. 
Здесь в прямом смысле: кто успел - 
тот и съел.

Редкие пекарни и кафе подключа-
ются к группам фудшеринга. Но пока 
они - исключение.

- В хорошем ресторане вечером ни-
чего не остается. Еды готовится под 
заказ конкретному клиенту. А охлаж-
денное мясо или овощи могут и в хо-
лодильнике полежать один день, - 
рассказал «КП» ресторатор Сергей 
Осинцев.

Самое интересное, что группы фуд-
шеринга, как и в Германии, законом 
не запрещены.

- Пока обычные люди бесплатно 
отдают другим обычным людям еду, 
то не возникает прав и обязанностей, - 
рассказали «КП» в Роспотребнадзо-
ре. - Каждый действует на свой страх и 
риск. Вот если бы волонтеры создали 
юрлицо - тогда бы они должны были 
отвечать правилам.

К сожалению, ни браконьерскую 

икру, ни санкционный пармезан, по-
павшие в официальные руки, рос-
сийские законы не разрешают разда-
вать через интернет. Фудшеринг - это 
история про еду, которую люди сами 
сначала купили, а потом за ненадоб-
ностью захотели отдать.

ЕСТЬ ЛИ ПОЛЬЗА 
ОТ ЗАПРЕТОВ

Уничтожение мяса и овощей - это 
уродливая сторона санкционной 
войны. Но вообще сокращение им-
порта неплохо подстегнуло внутрен-
ний рынок.

- Производство тепличных овощей 
выросло практически на 50% с 2014 
года, - рассказал президент Нацио-
нального союза производителей овощей 
Сергей Королев. - И рост продолжа-
ется. Ежегодно застраивается по 160 
и более гектаров теплиц, объем ин-

вестиций - более 150 млрд. рублей. 
Импорт сократился на 40%.

Развернулась молочная промыш-
ленность.

- С начала контрсанкций произ-
водство сыра в Костромской области 
выросло на 30 - 40%. Крупный Вос-
кресенский завод увеличивает произ-
водство на 10 - 15% в год. Наконец-то 
появились деньги на обновление обо-
рудования. У предприятий региона 
техника на 50% новая - все хорошего 
качества, куплено в Европе. Мы за-
махнулись на более дорогие сорта - 
начали твердые сыры делать. В со-
седней Ярославской области крупных 
предприятий немного, зато частных 
сыроварен развелось! Товар у них хо-
роший. Одно плохо - дорогой, - рас-
сказал «КП» президент Ассоциации сы-
роделов Костромской области Валерий 
Катышев.

- На российских полках впервые 
за долгие годы стали доминировать 
отечественные продукты питания, а 
поставки импортного продовольствия 
сократились почти в два раза, - заявил 
министр сельского хозяйства Александр 
Ткачев.

По данным ведомства, в 2016 го-
ду Россия импортировала еды на $25 
млрд. А в 2013 году мы ввезли про-
дуктов на $43 млрд. Контрсанкции 
больше всего помогли мясной от-
расли. Доля импорта в потреблении 
свинины сократилась в три раза, мяса 
птицы - в 2,5 раза.

наши экономические полосы

Читатели спорят, 
правильно или 
нет уничтожать 
санкционку, на сайте 
kp.ru. Присоединяйтесь!
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По закону бесплатные продукты могут быть переданы 
нуждающимся только через мусорный контейнер.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ 
Ни одно ведомство не хочет добровольно брать на себя ответственность за бес-

платную раздачу еды. Первый же серьезный косяк - и полетят головы. Сжечь мясо 
и овощи гораздо безопаснее.

Но властям, если они решатся на перемены, придется адаптировать законы. 
Роспотребнадзор не просто так говорит, что раздавать конфискованную еду за-
прещено. Ведомство ссылается на массу правил. Один из вариантов: прописать 
в нормативных актах процедуру, когда люди забирают бесплатную еду на свой 
страх и риск. Хочешь бесплатных яблок? Бери. Но если они будут червивыми - без 
претензий. Мне кажется, на таких условиях все согласились бы и икру забрать.
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Утилизация браконьерской 
красной икры выглядит 

не меньшим варварством, 
чем само браконьерство. 

    Почему санкционную еду      нельзя съесть 
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Александра КОЗЛОВА

«КП» выяснила, чего ждать 
от рынка труда в 2018-м.

Первая рабочая неделя в году обыч-
но для раскачки: мозги еще туговато 
поскрипывают, глаза слипаются, но 
руки делают. Одни со свежими силами 
бросаются в рабочий омут. Другие в 
поиске перемен осаждают сайты ва-
кансий. Расскажем, где будет в этом 
году медом намазано.

РАБОЧИЕ РУКИ НУЖНЫ, 
НО ВМЕСТЕ С ГОЛОВОЙ

Почти все опрошенные эксперты 
прогнозируют спрос на «синих ворот-
ничков» - квалифицированных рабочих. 
В этой сфере особый кадровый голод. 
В борьбе за хорошие кадры вырастут и 
зарплаты в этой сфере. Особенно для 
тех, у кого не только золотые руки, 
но и знания по инженерии имеются.

- Наметился сдвиг в сторону реаль-
ного сектора. Стали развиваться пред-
приятия технологического комплекса, 
фармацевтики, машиностроения и 
военные производства, - рассказывает 
Рустам Барноходжаев, эксперт кадро-
вой компании «Юнити». - Если раньше 
бизнесу было выгодно вкладываться 
в торговлю (норма прибыли доходи-
ла до 80 - 100%), а не производство 
(там норма прибыли была низкой - 5 - 
15%), то сейчас эти два сектора эко-
номики сравнялись. Поэтому капитал 
перетекает в производство.

Такая же ситуация и в сфере IT-
технологий. Спрос на разработчиков 
компьютерных программ и мобиль-
ных приложений с каждым годом 
увеличивается. Специалисты есть, 
но толковых, с опытом работы мало. 
Говорят, компании уже готовы пере-
купать сотрудников и охотно согла-
шаются на их зарплатные аппетиты.

Компетентные сотрудники сейчас 
особенно в цене. Причем в любых сек-
торах экономики. Однако на подбор 
квалифицированных специалистов 
теперь уходит в полтора раза больше 
времени, нежели год назад.

- Во-первых, заказчики стали более 
избирательными и требовательными 
к кандидатам. Во-вторых, наблю-
дается запрос в сторону сложных и 

редких профессий, поиск таких лю-
дей намного сложнее и дольше, - по-
ясняет Барноходжаев. - Кроме того, 
в условиях кризиса переманивать 
сотрудников стало значительно 
сложнее - они не хотят рисковать. 
А для заказчика именно работающие 
кандидаты представляют больший 
интерес.

В общем, если вы квалифициро-
ванный специалист в своей области, 
работу вам будет найти в этом году 
легко. И поторговаться за приличный 
оклад можно и нужно.

НАШИ ВАКАНСИИ 
ЗАБИРАЮТ КОМПЬЮТЕРЫ

Эксперты портала Superjob сделали 
невеселый прогноз, кто может остать-
ся без работы в 2018 году.

В зону риска попали: операторы 
кол-центров, бухгалтеры начального 
уровня, специалисты по страхованию, 
модераторы и юристы низкой квали-

фикации.
Причина у всех одна и та же - 

в мире продолжается автома-
тизация рутинных процессов. 
Некоторые профессиональ-
ные навыки человека легче да 
и дешевле заменить компью-

терной программой.

Честно говоря, войной умных тех-
нологий против человека нас пугают 
уже давно. И прогнозы выдают самые 
смелые. Согласно свежему отчету кон-
салтинговой компании McKinsey, в 
результате механизации к 2030 году 
без работы останутся от 75 до 375 млн. 
человек. В России уступить свои места 
бездушным машинам придется 10 млн. 
человек.

Однако пока это всего лишь пред-
положения. Технический прогресс 
идет не такими высокими темпами, 
как хотелось бы. К тому же затраты 
на внедрение новых компьютерных 
программ, их наладку и обслужива-
ние пока сопоставимы с расходами 
на содержание штатных работников.

Кроме того, многие профессии из 
списка на вылет нельзя автоматизи-
ровать полностью.

Часто самые что ни на есть рутин-
ные профессии завязаны на общении 
с людьми. И многим клиентам просто 
не хочется иметь дело с роботом вме-
сто привычного собеседника: кассира, 
оператора кол-центра, переводчика, 
продавца. Компании хорошо это по-
нимают.

- Одна из важнейших тенденций - 
готовность переучиваться, овладе-
вать новыми навыками и знания-

ми, - считает Татьяна Бурянина, 
руководитель департамента обще-
го подбора рекрутинговой компании 
ManpowerGroup Russia & CIS. - Наи-
более востребованными будут имен-
но те кандидаты, которые смогут 
оперативно подстраиваться под про-
исходящие метаморфозы, подобная 
гибкость мышления и возможность 
выполнения ряда разнообразных 
задач будут наиболее ценными для 
компаний.

Я Б В ПОМОЩНИКИ ПОШЕЛ!..
Моду диктуют обстоятельства. На 

рынке труда тоже есть своя мода, и 
на ней можно неплохо подзаработать. 
Однако надеяться на стабильность 
тут не стоит.

Так, в этом году будут очень востре-
бованными обслуживающий персонал, 
администраторы и личные помощники. 
Догадались, в чем дело? Конечно, в 
чемпионате мира по футболу, кото-
рый пройдет в России в июне 2018-го. 
Организаторы уже набрали волон-
теров, но количество оплачиваемых 
вакансий с каждым месяцем растет. 
Формулировки туманные: координа-
тор по безопасности, менеджер по ак-
кредитации, менеджер по мобильной 
связи. Зато не требуется никаких спе-
циальных навыков и можно получить 
интересный опыт работы. Эксперты 
прогнозируют и особую востребован-
ность переводчиков на период про-
ведения соревнований.

Другая модная сфера - криптовалю-
ты и все, что с ними связано. Биткоин 
то растет, то падает. А вот спрос на 
специалистов, которые в нем разби-
раются, только растет.

- 2017 год стал годом спроса на 
специалистов в области «новой эко-
номики» - начался активный поиск 
сотрудников в области блокчейна, 
криптовалюты, - говорит Сергей Де-
нисенко, пресс-секретарь Superjob.ru. - 
Сейчас в этой области спрос резко 
превышает предложение. Соответ-
ственно зарплаты в сегменте серьезно 
перегреты. Прогнозируемый всплеск 
продлится не более 2 - 3 лет.

В целом российские ком-
пании не собираются эко-
номить на зарплатах своих 
сотрудников. Они скорее 
склонны оптимизировать 
свои бизнес-процессы, а 
не урезать зарплату пер-
соналу. Наоборот. Послед-
ние несколько лет многие 
руководители обещали сво-
им подчиненным рост и пер-
спективы  - пришло время 
эти обещания выполнять.

По данным Headhunter, 
увеличение оклада своим 

сотрудникам в 2018 году 
планирует каждая третья 
российская компания. При-
чем как рядовому персона-
лу, так и топ-менеджерам. 
В среднем оклады будут 
повышены на 6 - 10% в за-
висимости от уровня пози-
ции. О снижении окладов 
думают только 5% опрошен-
ных. В большинстве компа-
ний все останется пока так, 
как есть.

Половина компаний пла-
нирует расширять штат со-

трудников - значит, появят-
ся дополнительные рабочие 
места. О сокращениях за-
думываются 22% работода-
телей преимущественно из 
Московского региона.

- На наш взгляд, сенсаций 
на рынке труда в 2018 году 
ждать не стоит,  - говорит 
Мария Пайсина, эксперт 
Центра макроэкономи-
ческих исследований 
«Интеркомп».  - Мы пред-
полагаем, что в 2018 году 
продолжится стабилизация 

рынка труда. Рост заработ-
ных плат, скорее всего, бу-
дет, но достаточно скром-
ный, на уровне компенсации 
инфляции - 3 - 5%. Рост ва-
кансий тоже возможен, но 
в ограниченном количестве. 
Работодатели будут оптими-
зировать фонд оплаты тру-
да. Возможен пересмотр не 
суммы зарплаты, а ее струк-
туры. Все больше компаний 
будет переходить на схему 
оклад + премия, чтобы мо-
тивировать сотрудников.

 ■ И О ПЛЮСАХ

Зато экономить на зарплатах не будут
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Программу «Личные 
деньги» слушайте 

по будням с 13.05 (мск) 
на Радио «КП».

ные навыки человека легче да 
и дешевле заменить компью-

Год Собаки? Нет, год айтишников 
и временного заработка

FM.KP.
RU
FFMM..KKPPPP....
RRUUU
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Евгения КОРОБКОВА

Отчего я так долго му-
солю тему эротическо-
го танца ульяновских 
курсантов? Оттого, что 
довольно давно я на-
блюдаю за тем, как на-
ших мужиков усиленно 
с младых ногтей пре-
вращают в женщин. И 
этот тверк, как я счи-
таю, вовсе не безобид-
ное нечто.

Процесс пошел с девя-
того класса. Когда мы уча-
ствовали в разной школь-
ной самодеятельности. 
Уже тогда проявилась тен-
денция. В сценках счита-
лось офигенно смешным, 
если какой-нибудь маль-
чик, соорудив себе фаль-
шивые сиськи, изобразит 
учительницу, или завуча, 
или одноклассницу. Все 
зрители прям умирали со 
смеху, а тот класс, в ко-
тором больше мальчиков 
изображало девочек, - по-
беждал и получал заслу-
женный приз.

Некоторым учителям это 
казалось пошлым. Они 
даже ругались. Но кому 
какое дело до учителей, 
когда по телику беззубый 
Шура в трусах на босу но-
гу скачет и еще «Кривое 
зеркало» двух мужиков, 
переодетых бабками, по-
казывает. Смешно же.

Школа, слава богу, за-
кончилась. Поступаем мы 
в институт. И что вы ду-
маете! Там тоже мужикам 
приходится в бабьи тряп-

ки рядиться. Наступает 
посвящение в студенты с 
широким ассортиментом 
дурацких конкурсов. Ну 
и самый запомнившийся 
- это надевание пьяными 
мальчиками женских кол-
готок. Герой мероприятия, 
староста группы «Промыш-
ленное и гражданское 
строительство», отличил-
ся. Будучи пьяным, он сел 
на край сцены и толкал 
ноги в колготки на манер 
того, как мужики суют 
ноги в трико. При этом 
его тестикулы время от 
времени выглядывали из 
трусов, вызывая бурные 
аплодисменты, переходя-
щие в овацию.

Может, я и ханжа. Но 
это посвящение в сту-
денты запало мне в душу. 
Это был престижный вуз, 
престижный архитектурно-
строительный факультет. 
Не шарашкина контора. Но 
какая же странная инициа-
ция. Ты, мальчик, станешь 
студентом, если превра-
тишься в девочку.

Тогда же произошло 
падение преподавателей. 
Они смеялись над тем, как 
будущий студент надевает 
женские колготки. Могу ли 
я уважать этих профессо-
ров и доцентов и всерьез 
воспринимать речи о мо-
рали, нравственности и о 
том, как надо себя вести?

Сейчас появляются улья-
новские курсанты, испол-
няющие женский танец. 
Комментаторы, хлопаю-
щие в ладоши и орущие, 

мол, что такого, Россия 
не развалится от этого. 
Вы всерьез думаете, что 
ничего такого?

А парень из Перми, 
устроивший в школе рез-
ню? Это тоже ничего тако-
го? Скажете, что я переги-
баю палку? Да нет. Просто 
мне кажется, что это все 
- закономерный результат 
подавления в мужчине муж-
ского. Для мужика в нашем 
обществе не остается нор-
мальных ролей. Пионер-
ские или там скаутские ор-
ганизации пошли прахом. 
Выживать, добывать огонь, 
спасать девушек - не при-
ходится. В качестве ини-
циации 17-летним парням 
предлагают рядиться в кол-
готки. (Кстати, если пом-
ним, господин Чикатило в 
детстве страдал от того, 
что мама много лет рядила 
его в женские колготки.) И 
вот эта подавленная муж-
ская сила где-то копится 
и вдруг выплескивается в 
жутком виде.

О размывании роли муж-
чин пишет Ю Несбё в сво-
ем «Снеговике». И незаслу-
женно обруганный фильм 
- о том же. В Норвегии, 
где общество построено 
на одинаковости, где нет 
лидеров и лузеров, где ро-
ли мужчин и женщин по-
теряны и все равны, рано 
или поздно как результат 
подавления мужского на-
чала появится зло в виде 
маньяка Снеговика. Или 
человека с ружьем.

Короче, я об этом.

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

До свидания, мальчики

Окончание. Начало на < стр. 1.

14 парней в трусах, армейских сапо-
гах и фуражках с эмблемой институ-
та, ритмично покачивая ягодицами, 
показали свою повседневную жизнь 
в общаге: подметали полы, гладили 
рубашки, забивали гвозди… Меньше 
чем за сутки клип посмотрели четыре 
миллиона человек, в том числе рек-
тор вуза, Росавиация и транспортная 
прокуратура. И хотя последние нару-
шений закона и устава института не 
обнаружили, вопрос об отчислении 
мальчишек все еще открыт (подроб-
ности этой истории - на сайте kp.ru).

Тем временем в защиту опальных 
студентов (и, надо признать, непло-
хих танцоров!) в интернете подписали 
петицию 62 тысячи человек. Но на-
жать кнопку «ЗА» - это для слабаков, 
решили самые креативные. Аналогич-
ные видео сняли студенты-аграрии, 
моряки, железнодорожники и даже 
курсанты МЧС покрутили шлангами 
перед камерой. А дальше все понеслось 
по-взрослому. Домохозяйки показа-
ли, как можно зажигать с пылесосом, 
питерские пенсионерки тряхнули ста-

риной в коммуналке и даже байкаль-
ские нерпы станцевали в такт (не сами, 
конечно, а благодаря видеомонтажу)! 
Отметился Иван Ургант, правда, пля-
сать ему не пришлось - на «расколбас» 
трехлетней давности он просто нало-
жил новую музыку.

Новые ролики появляются в сети 
каждые 10 минут: вот жокеи пляшут 
под Satisfaction в конюшне, пловцы - в 
раздевалке, биатлонисты - на лыжне, а 
в Югре журналисты пляшут на морозе 
-37 0С. Ульяновские курсанты, сами 
того не ожидая, заставили двигаться 
в такт всю страну и даже иностран-
цев. Так, свою версию пародии вы-
дали женщины - военно служащие из-

раильской армии. Их видео появилось 
в интернете с пометкой: «Тут за танцы 
не наказывают!» Кстати, о наказании. 
Судьба будущих летчиков решится на 
этой неделе, когда комиссия Росавиа-
ции подведет итоги своей ревизии.

 - Губернатор Сергей Морозов по-
общался с курсантами, - отчитались 
в пресс-службе местного правитель-
ства. - Встреча проходила за закрыты-
ми дверями. Глава области заявил, что 
не видит в поступке курсантов повода 
для отчисления, но своими действия-
ми они наводят тень на весь институт. 

Как поговаривают в институте, пер-
вокурсников простили. А чтобы непо-
вадно было, провинившихся выведут 
на улицы убирать снег под те же за-
морские ритмы. Чувство юмора в вузе 
никто не отменял.

Подготовила Дарья ЧИСТОПРУДОВА 
(«КП» - Ульяновск»).

Картина дня: продолжаем тему

yo
ut

ub
e.

co
m

А это кадр видео, 
которым опальных 
курсантов решили 

поддержать 
домохозяйки.
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Этот ролик с будущими 
летчиками за сутки собрал 

4 млн. просмотров.

Видео нашумевшего 
танца курсантов 
см. на сайте kp.ru. 
Там же - записи 

всех выступлений 
в поддержку молодых людей

Танцуют все!

Ответ:
- Подобные акции 

устраивают многие 
магазины на северо-
западе страны. Для 
них это хороший по-
вод повысить спрос. 
В рассрочку или в 
кредит под ноль про-
центов продают мо-
бильные телефоны, 
бытовую технику, 
мебель, строительные 
материалы. По дан-
ным банков, средний 
размер такого займа - 
30 тысяч рублей.

Обычно в этом слу-
чае вы заключаете 
два договора: купли-
продажи - с магази-
ном, и кредитный - с 
банком. Рассрочку 
предоставляет по-
следний. А магазин 
делает скидку банку 

на размер процен-
тов. В итоге, если хо-
лодильник стоит 40 
тысяч рублей, а всей 
суммы у вас нет, вы 
можете платить по 5 
тысяч рублей в тече-
ние 8 месяцев. Пере-
плата для вас действи-
тельно будет нулевая.

Но нюансы есть. 
Во-первых, некото-
рые магазины спе-
циально завышают 
цены во время таких 
акций. Во-вторых, в 
условиях может быть 
прописано, что вы 
обязаны купить до-
полнительную услугу 
или товар из опреде-
ленного списка. По 
подсчетам экспертов, 
около 80% кредитов в 
точках продаж - это 
беспроцентная рас-
срочка.

Продают товар в рассрочку 
без процентов. В чем подвох?

 ■ СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!

- Все время вижу рекламу бытовой 
техники. Мол, кредит 

без переплаты на 24 месяца. 
Звучит заманчиво, но в чем подвох? 

Не хочется терять деньги. Спасибо!
Артур, 27 лет.
Архангельск.

СОВЕТЫ «КП»
✓ Рассрочка лучше, 

чем кредит, но по-
пробуйте накопить 
на товар. Живите по 
средствам.

✓ Сравните цены в 
разных магазинах.

✓ Не соглашай-
тесь сразу на допол-
нительные услуги. 
Подумайте, нужны 
ли они вам. Если 
нужны - берите, ес-
ли нет - отказывай-
тесь. Зачастую это не 
влияет на решение о 
предоставлении рас-
срочки - магазину все 
равно нужно продать 
товар.

✓ Рассрочка - тот же 
кредит. Опаздывать 
с платежами нельзя. 
Это будет негативно 
влиять на вашу кре-
дитную историю.

✓ Если вернули то-
вар в магазин, нужно 
правильно оформить 
досрочное погашение 
кредита. Иначе банк 
может начислить пе-
ни и штрафы.
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Александра КОЗЛОВА

Карельский 
бизнесмен построил 
резиденцию Деда 
Мороза на свалке 
и теперь мечтает 
переплюнуть самого 
Санта-Клауса.

Появление еще одно-
го Деда Мороза в отря-
де сказочных персона-
жей - явление само по 
себе не выдающееся. В 
конце концов, кроме 
официального Дедуш-
ки из Великого Устюга, 
в России есть около 20 
его коллег помельче. Эти 
герои - сплошь выходцы 
из этнических мифов и 
легенд.

Новый, карельский 
Талви Укко мог бы по-
полнить этот список. 
Если бы не одно но. Он 
целиком и полностью 
плод фантазии одно-
го человека - местного 
бизнесмена Николая 
Столярова. Его Дед Мо-
роз должен был стать 
обычной маркетинго-

вой приманкой, а пре-
вратился в националь-
ного героя.

ОТ ПАКАС УККИ 
СЛЫШУ!

Первое, на что пада-
ет взгляд при входе на 
территорию вотчины, - 
гигантские бетонные 
штыри, вырастающие 
прямо из-под снега. На 
них закреплена растяж-
ка «Добро пожаловать в 
Карелию». Мы в 20 км 
от Петрозаводска. В не-
большом поселке Чална.

- Это? - Николай Сто-
ляров оглядывается на 
штыри. - Это остатки 
лакокрасочного завода. 
25 лет назад его начали 
здесь строить, а потом 
деньги закончились.

Три года назад вла-
сти района с радостью 
предоставили ему зем-
лю в аренду. А Столяров 
как раз подыскивал себе 
место для туристической 
базы. Раньше они с же-
ной владели участком 
на Сямозере, здесь же, 
в Карелии. Разводили 

ездовых собак - до сих 
пор семья владеет са-
мым большим питом-
ником хаски в России. 
Но туристы на Сямозеро 
ехали неохотно - дале-
ко слишком. Тогда-то 
и понадобился участок 
ближе к цивилизации. 
Сказано - сделано. 10 
«КамАЗов» увезли ско-
пившийся мусор за пару 
дней. Территорию засы-
пали песком, расчисти-
ли место для парковки. 
Построили кафешку. Но 
чего-то не хватало…

- Нужна была какая-
то фишка, - вспомина-
ет Столяров. - А тут мой 
знакомый из Финляндии 
рассказал, что россий-
ские туристы к Санта-
Клаусу в Лапландию 
больше не ездят. Дол-
лар тогда как раз вырос 

в два раза, и все про 
санкции и импорто-
замещение говорили. 
Тогда я подумал - надо 
сделать местного Деда 
Мороза.

Но местный уже был. 
Официальный карель-
ский Дед Мороз посе-
лился в соседнем Олонце 
16 лет назад. Бизнесме-
на это не смутило. Так в 
Карелии появился аль-
тернативный персонаж. 
Дословный перевод «Дед 
Мороз» на языке каре-
лов звучит «Пакас Ук-
ко». Если произнести 
быстро и слитно, мож-
но и по лицу схлопотать! 
Решили чуть поправить: 
«Морозный Дед» пере-
велся вполне безобид-
но - «Талви Укко».

ДЕДУШКА, 
А ПОЧЕМУ У ТЕБЯ 
ТАКИЕ ПОДТЯНУТЫЕ 
ЩЕКИ?

Талви Укко придумали 
легенду, сильно смахи-
вающую на библейскую. 
Про падающую звезду, 
которая указала семье 
охотников путь к мла-
денцу в лесу.

Облачили его в крас-
ный халат со звездами. 
На бороде завязали ко-
сички, как у викингов. 
Но вот смотришь на не-
го - и в тебе просыпается 
Станиславский.

- Слушайте, - говорю, - 
ему же лет… тридцать! 
Какой же он на фиг дед?

Оказалось, актера на 
роль Талви Укко выби-
рали срочно среди зна-
комых. Изначально он 
был нужен просто для 
проформы, как нажив-
ка для гостей. Первый 
год у него даже своего 
дома не было - просто 
расхаживал по участку. 
Но неожиданно туристы 
стали наведываться все 
чаще.

- Тут все сошлось, - 
рассуждает Столяров. - 
Экономическая ситуа-
ция - у людей меньше 
денег ездить по загра-
ницам, стало модно пу-
тешествовать по России. 
Интерес к национальной 
культуре народов Рос-
сии. Плюс мы предлага-
ем не только сказочную 
историю, но и активный 

отдых - катание на соба-
ках и северных оленях.

В первый год к Тал-
ви Укко приехало око-
ло 10 тыс. туристов. 
Во второй - порядка 
40 тыс. Большинство 
из Карелии, Москвы и 
Петербурга. Но есть и 
иностранцы. Здесь Сто-
лярову, что называется, 
подфартило. В прошлом 
году вотчину посетил 
журналист самой круп-
ной голландской газеты 
De Telegraaf. Он хотел 
написать про русского 
Деда Мороза. Но то ли 
перепутал Карелию с 
Великим Устюгом, то ли 
просто не увидев ника-
кой разницы, приехал в 
Чалну. Через неделю вы-
шел сенсационный мате-
риал. Автор сравнил Тал-
ви Укко с «одичавшим 
племянником Санты». 
А также намекнул, что 
русский Дед - известный 
пьяница и лапает Сне-
гурочек. Тут голландцы 
с интересом потянулись 
в резиденцию к Столя-
рову.

ДОГНАТЬ ФИННОВ 
И ПЕРЕГНАТЬ

В ноябре прошлого го-
да в гости к Талви Укко 
приехал глава Карелии 
Артур Парфенчиков. 
Предприниматель по-
лучил микрокредит на 
3 млн. руб. - закончить 

строительство еще одно-
го кафе. А власти обе-
щали построить за счет 
бюджета подъездную до-
рогу и большую парков-
ку. Нынешняя наплыва 
посетителей уже не вы-
держивает.

Талви Укко стал ка-
рельским любимцем. В 
Петрозаводске у него 
открылось свое пред-
ставительство. Его имя 
хотят использовать для 
производства сладостей, 
чая и местного алкоголя.

- Я с великоустюж-
ским Дедом Морозом 
конкурировать не соби-
раюсь. Для меня конку-
рент - финский Санта-
Клаус, - говорит о планах 
Столяров. - До того как 
стать резиденцией Сан-
ты, Рованиеми тоже был 
бедным округом Фин-
ляндии. Зато сейчас там 
и горнолыжный курорт, 
и зоопарк, и новые кот-
теджи. Все изменилось с 
приходом туристов.

Чална действитель-
но чем-то напоминает 
главную деревню Сан-
ты в Лапландии. При-
рода в Карелии и Фин-
ляндии один в один. Но 
полмиллиона человек в 
год пока только снятся 
Талви Укко. Он такой… 
Дед Мороз из трущоб. 
Но это не значит, что не 
сможет однажды стать 
миллионером.

Сказку сделать былью
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Дед Мороз 
из трущоб
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Ничего, 
что Дед Мороз 

молодой, 
у него 

еще все 
впереди.

Талви Укко поздравляет читателей 
«КП» с Новым годом - видео 
на сайте kp.ru. Там же еще 
больше фото волшебника

Николай 
Столяров: 

- Мы поедем, 
мы помчимся 

на оленях утром 
ранним.



Александр КАТЕРУША

Общая протяженность нового 
участка дороги составит 
порядка 800 метров.

Власти Калининграда, похоже, 
нашли решение проблемы пробок 
на Московском проспекте в райо-
не пересечения с Литовским валом. 
Моспроспект и улицу Гагарина хотят 
соединить дорогой, которая пройдет 
по улице Дачной. Сейчас проезжая 
часть в плачевном состоянии, но в 
будущем запланирован ремонт. Об 
этом во время рабочего выезда во 
вторник сообщил губернатор Антон 
Алиханов.

- Я Александру Семеновичу Роль-
бинову (вице-премьеру. - Ред)., как 

аксакалу нашего дорожного движе-
ния, как-то это озвучивал и он сказал: 
«Да нет, какая-то ерунда». А потом 
они сами пришли и говорят: «Да, ин-
тересная и хорошая идея разгрузить 
дорогу». Муниципальные власти бу-
дут проектировать, а мы в следующем 
году выделим деньги и реконструиру-
ем дорогу, - рассказал глава региона. 
- Таким образом у нас будет еще один 
выход с Московского проспекта на 
улицу Гагарина.

Мост на улице Дачной также под-
лежит реконструкции. Предполагает-
ся дорога по одной полосе в каждом 
направлении. Общая протяженность 
ремонтных работ составит порядка 
800 метров, примерная стоимость - 
150-200 млн. рублей.

Антон Алиханов также побывал 

на строительстве 
школы на улице 
Аксакова. Она ста-
нет самой большой 
в регионе. Новое 
трехэтажное зда-
ние сможет принять 
1700 учеников в од-
ну смену. При этом 
н а п о л н я е м о с т ь 
учебных классов не 
должна превысить 25 человек.

- В перспективе эта школа станет 
современным образовательным цен-
тром, аналогов которому в регионе 
нет, - заверил Антон Алиханов. - 
Здесь поблизости располагается дет-
ский сад, из которого ребята смогут 
перейти в начальные классы. После 
введения школы в эксплуатацию мы 
снимем вопрос о доступности обра-
зования в Восточном микрорайоне.

Известно, что в новой школе будет 
огромная столовая, актовые залы, 
библиотека. Спортивный блок вклю-

чит в себя два бассейна со специ-
альной лабораторией для проверки 
воды, три спортзала, тренажерный 
зал и стрелковый тир. Кроме того, 
появится зимний сад с лабораторией, 
кабинет робототехники, медиацентр, 
кабинет мировой художественной ли-
тературы, кабинет растениеводства.

Отметим, в районе, где располо-
жена улица Аксакова, сейчас есть 
только школа № 13, которая зани-
мает здание довоенной постройки, 
работает в две смены и переполнена 
учениками. 

Скульптура отвергнутого Канта 
останется в Янтарном
смотрите на нашем сайте

Среда 
24 января · 2018
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Читайте на > странице .

Как в Калининграде получить новую 
выплату при рождении первенца

                      Ул Дачная

Конец пробкам:

Московский проспект 
и улицу Гагарина соединят 
за 200 миллионов

Так сейчас выглядит улица Дачная, по которой пройдет новый маршрут.

 ■ КСТАТИ

Ворота открываются снова
Стало известно, что в 

середине февраля арт-
пространство в «Закхайм-
ских воротах» в Кали-
нинграде откроется для 
посетителей.

- Я приехал посмотреть, 
как в Закхаймских воротах 
начинают обживаться зано-
во. Сказали, что через пол-
тора месяца будут устраи-
вать какие-то мероприятия, 

- сообщил губернатор.
В декабре прошлого года 

Калининградский союз фо-
тохудожников возобновил 
работу на площадке. 

- Мы получили президент-
ский грант на проект «Двой-
ной взгляд». У нас будет се-
рия арт-резиденций, когда 
калининградские художни-
ки  совместно с мастерами 
из других регионов России 

подготовят шесть социально 
значимых выставок, – сказа-
ла председатель союза Анна 
Карпенко.

Открыть двери для посе-
тителей арт-пространства 
планируют уже в середине 
февраля.

При этом «Закхаймские 
ворота» переводятся из фе-
деральной собственности в 
региональную.
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 ■ ШОК!

В Гусеве 
раскрыто 
жестокое 
убийство 
инвалида 
и его жены
Игорь ОРЕХОВ 

Тела своих жертв 
преступники сбросили 
в реку, после чего ограбили 
двор и дом насмерть 
замученных людей.

Трагедия произошла в декабре прошло-
го года в поселке Приозерное Гусевского 
района. Именно там вечером пересеклись 
пути пьяной компании, состоявшей из двух 
ранее судимых мужчин и жены одного 
из них, и 48-летнего глухонемого мест-
ного жителя. Тот шел вместе со своей 
44-летней гражданской женой. Алкашам, 
как всегда, не хватало денег, чтобы «про-
должить банкет». Пополнить баланс было 
решено за счет встречных прохожих.

- Все трое подозреваемых напали на 
потерпевших и нанесли им множествен-
ные удары кулаками и ногами, а также 
камнем по телу и голове, - рассказала 
официальный представитель региональ-
ного Управления СКР Наталья Гацко. - 
После этого злоумышленники обыскали 
карманы односельчан, но денег и иных 
ценностей не нашли.

Раздосадованная грабительница пошла 
домой, а ее супруг с дружком решили до-
вести дело до конца. И отправились во 
двор дома зверски избитых ими людей. 
Добычей стали обнаруженные в сарае 
утка, 18 кроликов и 4 курицы.

Справедливо опасаясь, что жертвы бу-
дут искать помощи у полиции, мерзавцы 
вернулись на место преступления и пер-
вым делом добили инвалида, тело которого 
оттащили к реке Писса и сбросили в воду. 

Очнувшаяся до возвращения мучителей 
женщина успела укрыться у себя в квар-
тире, но это в конечном счете не помогло. 
Вломившись в жилище, озверевшие по-
дельники зарезали несчастную найден-
ным тут же ножом. Убитая последовала 
вслед за своим гражданским мужем - в 
реку. (Кстати, тела семейной пары так 
до сих пор и не нашли.) Прихватив на-
последок строительные инструменты и 
мобильный телефон, принадлежавшие 
родственнику убитой женщины, преступ-
ники наконец угомонились.

Тот самый родственник через несколь-
ко дней обеспокоился тем, что его близ-
кие пропали без вести. К тому же обнару-
жил исчезновение домашней живности и 
вещей. И обратился к участковому упол-
номоченному полиции.

- В ходе работы по данному заявлению 
офицер в конце декабря 2017 года вы-
звал для дачи объяснений самого моло-
дого из подозреваемых, - продолжает 
Гацко. - Тот сначала сознался в краже, 
а затем рассказал и о своем участии в 
разбойном нападении и убийстве.

Оба убийцы были арестованы. Орудо-
вавшей вместе с ними даме вменили в 
вину статью УК РФ «Разбой» и сочли воз-
можным до суда оставить на свободе под 
действием подписки о невыезде.

По уголовному делу назначен ряд су-
дебных экспертиз, проводятся следствен-
ные действия, Расследование уголовного 
дела продолжается. 

Иван МАРКОВ

Зампредседателя 
комитета городского 
хозяйства Юрий 
Кондратьев 
ответил на вопросы 
жителей по зеленым 
насаждениям.

В понедельник в Кали-
нинграде возобновилась 
обрезка деревьев. Только 
если на прошлой неделе 
под топор попали вековой 
вяз и огромная ива на про-
спекте Мира, то на этот раз 
власти решили «защитить 
прохожих от падающих 
веток» прямо на площади 
Победы и на променаде 
Верхнего озера. При этом 
крон лишились абсолют-
но здоровые липы и кашта-
ны, от которых лесорубы по 
привычке оставили столбы.

Обсудить зимнюю руб-
ку в студию программы 
«Только у нас» на Радио 
«Комсомольская правда 
- Калининград» пришел 
зампредседателя комитета 
городского хозяйства Юрий 
Кондратьев.

БЛАГОУСТРОЙСТВО ИЛИ 
КОШМАР?

Первый вопрос прозву-
чал от слушателей. Кали-
нинградец Андрей Власов 
поинтересовался, почему 
обрезка деревьев на про-
спекте Мира «похожа на 
кошмар» и можно ли это 
назвать благоустройством.

- Наши огромные де-
ревья - это главная наша 
фишка, а вы это уничто-
жаете, - возмутился го-
рожанин.

- Я категорически не 
согласен с вашей оцен-
кой, - заявил Кондратьев. 
- К сожалению, деревья, 
как и люди, имеют свой 
возраст, стареют. Прихо-
дит период, когда их надо, 
к сожалению, вырубать и 
омолаживать. Я бы с вами 
согласился, если бы вы ска-
зали, что надо сразу пред-
усматривать замещение зе-
леных насаждений. Могу 
только одно сказать: все 
деревья, которые выруба-
ли, имели заключение, что 
их дальнейшее существова-
ние становится опасным. 
В том числе было решение 
сделать омолаживающую 
обрезку и формовочную 
обрезку. Омолаживающая 
- это когда достаточно 
жестко обрезается дерево, 
чтобы создать ему новую 
крону, а формовочная - это 

когда более удобоваримый 
внешний вид придается. 
Помните, в конце декабря 
у нас был сильный ветер? 
Одно дерево на улице Офи-
церской в рядовой такой 
же посадке взяло и упало. 
Внешне у него никаких 
признаков повреждения 
не было.

КТО ПРИНИМАЕТ 
РЕШЕНИЯ

- У нас в комитете есть 
комиссия, которая прово-
дит обследование зеленых 
насаждений и дает заклю-
чение, - напомнил Кон-
дратьев. - По заключению 
комиссии может быть про-
изведена вырубка деревьев, 
которые фактически ли-
шены возможности даль-
нейшего существования, а 
также производится омола-
живающая и формовочная 
обрезка, вырезка аварий-
ных сучьев.

(Заметим, что во время 
встречи экологов и участ-
ников инициативной груп-

пы «Аллеи Калининград-
ской области» с прессой 
активисты в очередной раз 
заявили, что специалисты, 
работающие в упомянутом 
Кондратьевым отделе, не 
могут даже определить по-
роду дерева, не говоря уже 
о том, чтобы вынести пра-
вильный вердикт о его со-
стоянии.)

Заканчивая свою мысль о 
вырубках и обрезке, Юрий 
Львович заявил, что дере-
вья в Калининграде рубят 
только тогда, когда это дей-
ствительно необходимо.

- Вырубка, не связан-
ная со стройкой, может 
производиться по пред-
писанию главного госу-
дарственного санитар-
ного врача или главного 
госинспектора по безо-

пасности дорожного дви-
жения, когда нарушаются 
те или иные нормы, - на-
помнил Кондратьев. - В тех 
случаях, когда решение по-
граничное, оно проверяет-
ся. Никакой валки просто 
так, по желанию Иванова, 
Петрова или Сидорова, не 
происходит.

ПРО ВЕТКИ 
И ПЕШЕХОДОВ

Еще один слушатель по-
жаловался, что его, как 
«возрастного велосипеди-
ста» возмущает состояние 
нижних ветвей деревьев, 
которые городские власти 
не собираются обрезать. 
Калининградец уже не-
сколько раз обращался в 
мэрию с просьбой убрать 
эти ветки на улицах Офи-
церской и Красной, так как 

они «бьют по лицу», но ре-
акции не последовало.

- Мы сегодня эту задачку 
пытаемся решить так, что-
бы она решалась постоян-
но, - по-черномырдински 
ответил Кондратьев. - Мы 
планируем эту работу пере-
вести в виде муниципаль-
ного задания нашему уч-
реждению «Чистота».

Правда, по словам Кон-
дратьева, «Чистота» будет 
обрезать не только те ветки, 
которые мешают пройти по 
тротуарам, но и те, которые 
нависают над проезжей ча-
стью и затеняют дорожные 
знаки со светофорами. Как 
считает зампредседателя 
комитета, у «Чистоты» есть 
техника, которая позволит 
ей уже с марта заниматься 
этой деятельностью.

Напоследок Юрий Кон-
дратьев повторил мысль 
мэра города Александра 
Ярошука о том, что старые 
деревья мешают комму-
нальщикам ремонтировать 
тротуары.

- У нас деревья вековые 
стоят, но там ведь и от тро-
туаров ничего не осталось, 
- заявил Кондратьев. - Их 
и отремонтировать невоз-
можно, потому что корне-
вая система мешает. Нужна 
их реконструкция вместе 
с реконструкцией зеленых 
насаждений.

По мнению зампредседа-
теля комитета, среди горо-
жан сейчас есть раскол по 
поводу ремонта. Часть го-
рожан против спила старых 
деревьев, а вторая половина 
- за спил и последующий 
ремонт.

Власти Калининграда: 

Городу нужна реконструкция 
тротуаров и «остолбовка» 
деревьев
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Юрий Кондратьев.
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Этой зимой на улицах уже свалили или обрезали больше десятка деревьев.
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Надежда РЖЕВСКАЯ

«Комсомолка» изучила 
тонкости внедрения новой 
меры социальной поддержки.

С новым пакетом выплат, направ-
ленных на поддержку семей и по-
вышение рождаемости в Калинин-
градской области, «Комсомолке» 
помогли разобраться министр со-
циальной политики регионального 
правительства Анжелика Майстер, 
управляющая областным Отделени-
ем Пенсионного фонда РФ Светлана 
Малик и директор МФЦ Виолетта 
Левина.

1
 В чем суть новшества, о котором 

так много говорят?
- С января 2018 года в Калининград-

ской области, как и во всех регионах 
России, заработали две президент-
ские инициативы по поддержке демо-
графической ситуации. Эти инициа-
тивы коснутся нуждающихся семей, в 
которых начиная с 2018 года родится 
(или будет усыновлен) первый или 
второй ребенок

2  Какая семья в Калининградской 
области считается нуждающейся?

- Право на выплату получили семьи, 
у которых доход за 12 месяцев перед 
обращением был ниже 1,5 прожи-
точного минимума трудоспособного 
гражданина в регионе проживания 
(на одного человека). Для Калинин-
градской области 1,5 прожиточного 
минимума на данный момент - это 
17041 рубль 50 копеек.

3  Какие доходы семьи учитываются 
при определении статуса - нуждающа-
яся семья или нет?

- Зарплата, премии, пенсия, по-
собия, оплата больничных листов, 
стипендии, алименты, выплаты пен-
сионных накоплений правопреем-
никам, компенсации. А не учитыва-
ются: единовременная матпомощь 
из федерального бюджета, бюджетов 
субъектов РФ, местных бюджетов в 
связи со стихийным бедствием, тер-
рористическим актом.

4
 Каков объем ежемесячной выпла-

ты при рождении (усыновлении) перво-

го или второго ребенка?
- Выплата составляет 10 138 рублей. 

Это установленный размер прожи-
точного минимума ребенка за второй 
квартал 2017 года в Калининградской 
области. Выплата - ежемесячная.

5  Как быстро после рождения ребен-
ка нужно обратиться за начислением 
этой выплаты?

- В течение 6 месяцев после рож-
дения (усыновления) первого или 
второго ребенка родитель должен 
заявить о желании получать ежеме-
сячную поддержку от государства (об-
ратиться в МФЦ по месту жительства, 
написать заявление).

6  На какой срок оформляется вы-
плата?

- С момента рождения до достиже-
ния ребенком полутора лет.

7  Как долго оформляется выплата?
- По регламенту - в течение месяца.
8  Есть ли разница при начислении 

выплаты на первого ребенка и на вто-
рого?

- Выплата на поддержку семей, где 
начиная с 1 января 2018 года родится 
первый ребенок, осуществляется ми-
нистерством социальной политики. 
Выплата на второго ребенка - Отде-
лением Пенсионного фонда. В обоих 
случаях на выплаты направляются 
средства из федерального бюджета.

Важно! При рождении второго ре-
бенка заявление на получение вы-
платы оформляется на год. Если вы 
хотите получать эту выплату до до-
стижения ребенком полутора лет, 
то нужно будет еще раз обратиться в 
Пенсионный фонд или МФЦ с заяв-
лением, а также - со свежим пакетом 
документов. В частности, нужна будет 
свежая справка о доходах семьи за 
последний год.

9  При рождении второго ребенка 
семья имеет право получить материн-
ский капитал. Его размер сегодня - 453 
026 рублей. Правда ли, что на новую 
выплату при рождении (усыновлении) 

второго ребенка в нуждающейся семье 
идут средства именно материнского 
капитала?

- Да, если в вашей семье после 1 
января 2018 года родился второй ре-
бенок, вы имеете право на ежемесяч-
ную выплату из средств материнского 
капитала. Можно сказать, что эта вы-
плата - новый способ использования 
материнского капитала (самые по-
пулярные - улучшение жилищных 
условий семей, образование детей, 
адаптация детей-инвалидов в соци-
уме).

10  Оформлять документы на полу-
чение выплаты удобнее всего в МФЦ. 
Но в Калининграде приходится подол-
гу ждать в очереди. Обязательно ли 
только маме нужно искать время для 
того, чтобы оформить необходимые 
документы на получение ежемесячной 
выплаты? Или это может сделать отец 
новорожденного, бабушка?

- Да, это могут сделать и папа ре-
бенка, и бабушка. Только тогда к 
обязательному списку документов 
необходимо приложить документ, 
удостоверяющий личность обратив-
шегося, а также документ, доказыва-
ющий родство (свидетельство о браке, 
например).

11  Где будущие родители могут под-
робнее узнать о новых выплатах?

- В феврале этого года многофунк-
циональный центр предоставления 
государственных и муниципальных 
услуг в Калининграде (отделение - 
улица Генерала Челнокова, 11) про-
ведет традиционную Школу будущих 
мам. Занятия направлены как раз на 
разъяснение будущим родителям - 
как государство готово поддержать 
семьи, в которых рождаются дети.

Также - на сайтах:
 ✓ минсоцполитики Калининград-

ской области - www.social.gov39.ru
 ✓ Отделение Пенсионного фонда РФ 

по Калининградской области - www.
pfrf.ru

 ■ ВО ДАЮТ!

Калининградские студенты станцевали в поддержку 
ульяновских курсантов
Николай ЛИТВИНОВ

В съемках ролика 
поучаствовали 
шесть человек.

Волна поддержки курсантов 
Ульяновского института граж-
данской авиации докатилась до 
Калининграда. Напомним, все 
началось с того, что будущие 
летчики станцевали в нижнем 
белье под песню Satisfaction и 
выложили видео в интернет. Сту-
денты других российских заве-
дений решили поддержать ребят 
из Ульяновска. Теперь к акции 
присоединились калининградцы.

Студенты одного из вузов 
(какого именно, пока неясно) 
повторили сюжет ролика пар-
ней из Ульяновского института 

гражданской авиации. Проще 
говоря, станцевали под ту же 
песню в нижнем белье. Из нов-
шеств - белые фуражки, в ко-
торых перед камерой щеголяют 
калининградцы.

- Видео получилось корот-
ким, моментов заснято гораздо 
больше, - пояснил некто под ни-
ком bezdelnik, опубликовавший 
ролик на странице в Инстагра-
ме. - Если видео наберет 5000 
просмотров, выложим вторую 
часть, которая уже отснята.

Когда этот номер «Комсомол-
ки» готовился к печати, просмо-
тров набралось уже больше 
3500. Судя по всему, продол-
жение мы увидим совсем скоро.

Объясняем на пальцах:

Как получить выплату при рождении первенца 
в Калининграде

 Выплачивать по 10 тысяч 
в месяц будут до достижения 

ребенком возраста полутора лет.
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Содержание видео примерно такое же, как 
у остальных подражателей.
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Подробнее об акции в 
поддержку будущих летчиков 

читайте на > стр. 9.
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Анна ДОБРЮХА

В ЛЮБОЙ НЕПОНЯТНОЙ 
СИТУАЦИИ ДЕЛАЙТЕ МРТ

Многие из нас уверены: са-
мый надежный способ узнать 
всю правду о своем организ-
ме - это МРТ (магнитно-резо-
нансная томография) или КТ 
(компьютерная томография). 
Современные аппараты-томо-
графы видят человека букваль-
но насквозь и уж точно найдут 
самые потаенные причины не-
поладок со здоровьем. В ком-
мерческих медцентрах такие 
убеждения пациентов поддер-
живают и поощряют.

- МРТ и КТ действительно 
очень информативные иссле-
дования, но их повсеместное 
и неоправданное назначение 
(то есть без необходимых мед-
показаний) приводит к тому, что 
называется «многие знания множат 
страдания», или, говоря медицинским 
языком, к гипердиагностике, - пред-
упреждает директор Научно-практиче-
ского центра медицинской радиологии 
Департамента здравоохранения Мо-
сквы, главный внештатный специалист 
по лучевой диагностике города Москвы, 
доктор медицинских наук, профессор, 
врач-рентгенолог Сергей Морозов. За-
рубежные эксперты провели экспе-
римент: сделали МРТ-изображения 
позвоночника 98 человек, у которых не 
было никаких жалоб на боли в спине, 
шее и т. д. Снимки отправили вра-
чам, не знавшим о реальном состоя-
нии пациентов. Результат ошеломил: 
доктора по итогам МРТ обнаружили у 
2/3 обследованных серьезные пробле-
мы, в том числе грыжи, воспаления и 
разрушение межпозвоночных дисков. 
Нередко это становится показанием 
для операций, но ведь нормальному 
врачу и в голову не придет отправлять 
человека на стол к нейрохирургу, если 
у него нет никаких жалоб!

ОПРЕДЕЛЯЕМ РАК 
ПО АНАЛИЗАМ КРОВИ

Недавно автор этого материала по-
бывала на приеме у врача-терапевта в 
поликлинике крупной сети коммер-
ческих медцентров. В глаза бросился 
большой плакат над столом доктора: 

«Ранняя диагностика рака». Вокруг 
фигуры человека подробно расписано: 
какие виды онкомаркеров, определяе-
мых по крови, сигналят о раке в тех или 
иных органах. Я хожу в эту поликли-
нику по полису ДМС (добровольного 
медстрахования), но такая услуга - но-
вейшие исследования на онкоболезни 
по крови - в страховку не входит, за нее 
надо платить дополнительно. «Мно-
гие делают?» - спрашиваю врача. «Те, 
кто очень заботится о своем здоровье, 
делают», - назидательно ответила те-
рапевт.

- Хочу предупре-
дить: на сегодня 
нет ни одного ви-
да анализов крови, 
который позволял 
бы достоверно об-
наружить рак по так 
называемым опухо-
левым маркерам, - 
говорит один из ве-
дущих российских 
экспертов по онко-
логии, руководитель 
отдела Федерального 
научно-клиническо-
го центра им. Дмитрия 
Рогачева, доктор ме-
дицинских наук Ни-
колай Жуков. - Един-
ственное более-менее 

информативное исследование 
такого рода - анализ крови на 
уровень простатспецифиче-
ского антигена (ПСА) у муж-
чин. Этот показатель не всегда 
однозначно сигналит о раке 
простаты, требующем срочно-
го лечения, но вкупе с другими 
методами (УЗИ, осмотр врача-

уролога) помогает вовремя принять 
необходимые меры.

- Все остальные попытки «найти рак 
по капле крови» пока остаются лишь 
способом заработка для лабораторий, - 
предупреждает Николай Владимиро-
вич. - Для пациентов же это оборачи-
вается высоким риском пропустить рак 
там, где он действительно есть (из-за 
недостоверности подобных тестов. - 
Авт.), и «найти» болезнь там, где ее 
на самом деле нет. Поэтому я не стал 
бы рекомендовать такие тесты, суще-

ствующие сейчас, для 
ранней диагностики 
(о самых надежных 
современных ме-
тодах диагностики 
разных видов рака 
читайте в разделе 
«Здоровье» на сайте 
kp.ru).

ОДИН ЗУБ 
ПО ЦЕНЕ ДВУХ

Лечение зубов - 
одна из самых ра-
зорительных ста-
тей для семейного 
бюджета. И даже 
те, кто в курсе, что 
стоматология вхо-
дит в бесплатную 
медпомощь по по-

лису ОМС, привыкли: за современный 
наркоз, качественные материалы для 
пломб и прочие расходники нужно 
доплатить.

- Во-первых, на сегодня при ле-
чении по ОМС пациентам врачей-
стоматологов полагается все, что тре-
буется по медпоказаниям и исходя из 
современных стандартов лечения, в 
том числе пломбы из фотополимеров, 
или светоотверждаемые пломбы (под-
робно о правилах лечения с использова-
нием таких материалов «КП» писала 
в номере за 23 января с. г. и на сайте 
kp.ru), - поясняет руководитель На-
ционального агентства по безопасности 
пациентов и независимой медицинской 
экспертизе, доктор медицинских наук, 
эксперт Всероссийского союза страхов-
щиков Алексей Старченко. - Во-вторых, 
если вам говорят, что на бесплатную 
стоматологию, как и на все остальное 
у нас в здравоохранении, не хватает 
денег - не верьте. Я сам работал экс-
пертом в этой системе долгое время 
и однажды инспектировал одну мо-
сковскую поликлинику, у которой был 
всего лишь один стоматолог, причем 
он занимался только лечением бере-
менных женщин. Так вот, этот док-
тор в рамках системы ОМС, оказывая 
бесплатную медпомощь пациенткам, 
зарабатывал для поликлиники столько 
же, сколько все остальные врачи всех 
специальностей (то есть поликлини-
ка получала оплату из фонда ОМС за 
работу этого врача. - Авт.).

Потрошу свою заначку - 
врач дал направлений пачку
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НА ЗАМЕТКУ
Поскольку тарифы ОМС по 

стоматологии сейчас очень до-

стойные, то в эту систему активно 

включаются частные клиники, то есть 

они принимают пациентов бесплат-

но по полисам обязательного мед-

страхования. Удобства и комфорта 

в коммерческих центрах, конечно, 

больше, но выше и риск, что вас по-

пытаются развести на платные услуги. 

«Если вам начнут говорить, что вот 

это бесплатно, а вот это уже платно, 

сразу позвоните в свою страховую 

компанию, выдавшую полис ОМС, и 

уточните: правомерно ли это»,  - со-

ветует Алексей Старченко.
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Какие еще 
медпроцедуры могут 
быть бесполезны, 
читайте в разделе 
«Здоровье»

СОВЕТ
Чтобы избежать гипердиагностики, в частности, не делать без необхо-

димости дорогостоящие очень популярные сейчас МРТ и КТ, важно идти 
на эти исследования строго по медпоказаниям, а не по собственному 
желанию на всякий случай,  - подчеркивает Сергей Морозов.  - Если в 
коммерческом медцентре вам предлагают такое обследование без под-
робных объяснений и обоснований, уточните его необходимость в своей 
районной поликлинике у профильного врача - при лечении бесплатно, по 
полису ОМС, как правило, неоправданных исследований не назначают. 
Кстати, в частных клиниках чаще всего МРТ безосновательно делают при 
головной боли - в 99% случаев это безрезультатно. На самом деле при 
таких жалобах прежде всего нужен осмотр грамотного врача-невролога, 
который назначает лечебную гимнастику и лекарственную терапию.

Как нас разводят 
на деньги, ссылаясь 

на новейшие достижения 
медицины и нехватку 
средств в бесплатном 

здравоохранении.
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Надежда РЖЕВСКАЯ

Порядка 150 тысяч жителей  
области уже воспользовались 
правом бесплатно 
исследовать свое здоровье.

В минувшем году диспансеризацию 
прошли более 143 тысяч жителей Ка-
лининградской области. В 2018 году 
ею  планируется охватить не менее 23 
процентов взрослого населения обла-
сти - порядка 170 тысяч человек. Такие 
данные приводит региональное мини-
стерстве здравоохранения.

- Диспансеризация направлена на 
выявление серьезных неинфекцион-
ных заболеваний на ранних стадиях, 
к примеру, сердечно-сосудистых, та-
ких как инфаркты и инсульты, онко-
логических, болезней дыхательной 
системы, сахарного диабета, а также 
факторов риска их возникновения, 
- напомнила главные задачи исследо-
ваний здоровья замминистра Наталия 
Берездовец. 

В 2017 году был принят новый ре-
гламент по оповещению населения. 
Теперь этим занимаются страховые 
компании, которые приглашают жите-
лей, чей возраст подпадает под прохож-
дение диспансеризации, с помощью 
рассылки СМС, писем,  размещения 
объявлений в подъездах. 

- К оповещению населения о пла-
новом прохождении медосмотров мы 
также привлекаем  сотрудников каби-
нетов и отделений медпрофилактики 
наших поликлиник, - уточнила Ната-
лия Берездовец.

Пройти диспансеризацию имеет воз-
можность каждый гражданин один 
раз в три года, начиная с 21 года.  Есть 
очень простая формула расчета воз-
раста тех, кто подлежит диспансери-
зации в текущем году: количество лет, 
которое исполняется человеку в этом 
году, должно без остатка делиться на 
три. То есть в 2018-м ее проходят лица 
1997 года рождения, 1994-го, 1991-го 
и так далее.

Диспансеризация бесплатна для на-
селения и организована по участковому 
принципу: осмотры проводятся в по-
ликлинике по месту прикрепления па-
циента. Для того чтобы узнать алгоритм 
ее прохождения, достаточно обратиться 
в регистратуру поликлиники по месту 
прикрепления. При себе необходимо 
иметь паспорт, полис ОМС и СНИЛС.

Профилактика
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Школа паллиативной 
помощи ждет 
на учебу

25 января в 16.00 в Школе паллиатив-
ной помощи пройдет занятие – «Амбуте-
рапия».Это реабилитационная методика 
для детей с нарушениями дыхания.

Место проведения: волонтерская «Ве-
рю в чудо» в Калининградской детской 
областной больнице (Дм. Донского, 23, 
слева от приемного покоя).

Напомним, проект «Школа паллиатив-
ной помощи детям» благотворительной 
хосписно-паллиативной службы «Дом 
Фрупполо» стартовал 12 октября 2017 
года. В конце 2017 года на реализацию 
этого проекта «Верю в чудо» выиграл 
президентский грант.

Благодаря таким занятиям родители 
тяжелобольных детей, их родственники 
и волонтеры, помогающие таким семьям, 
получат новые, дополнительные знания по 
оказанию экстренной помощи, узнают, 
как организовать эргономику простран-
ства, как ухаживать за стомами и пра-
вильно делать санацию и многое другое.

Все процедуры и исследования проводятся совершенно бесплатно.

Калининградцев приглашают  
на диспансеризацию  
с помощью СМС 
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Программу 
«Женский клуб» 

слушайте  
на Радио «КП»  

по понедельникам   
с 15.05 (мск).

Еще 
больше 
фотографий 
звезд  

смотрите  
на сайте 
kp.ru

Игорь ПОЛЯКОВ

Юморист рассказал,  
что в отличие от жены  
никак не может сесть на диету.

После новогодних праздников никак не могут 
прекратить поедать вкусности не только простые 
граждане, но и российские знаменитости. Сперва 
Максим Галкин опубликовал шуточное видео из 
спортзала, куда, судя по ролику, артист дошел по-
сле январских каникул только благодаря силе воли. 
Но позже телеведущий признался, что даже спорт 
не спасает его от ночных набегов на холодильник.

«Я ем с Нового года!»  - подписал ироничный 
ролик Галкин, демонстрируя содержимое холо-
дильника Аллы Пугачевой.

Кстати, ничего сверхъестественного в звездном 
холодильнике не оказалось  - ни черной икры, 
ни лобстеров: котлеты, огурцы, многообразие 
соусов.

Как уже писала «КП», Алла Борисовна вни-
мательно следит за своей фигурой, соблюдая 
специальную диету.

- Алла отрегулировала свое питание с помо-
щью диеты, которую придумала сама. И назвала 
«СССР»,  - рассказала подруга певицы Алина 
Редель.  - СССР  - это аббревиатура: сладкое, 
соленое, сдобное запрещено (соль - потому что 
задерживает в организме воду.  - Ред.). А «Р»  - 
разгрузочный день, в который позволительно 
есть только легкие овощные супчики.
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Ольга АНТОНОВА

Купальник только подчеркнул 
стройную фигуру артистки.

Две недели назад группа «Дюна» 
отряхнула старые хиты и дала боль-
шой юбилейный концерт в одном 
из известных московских клубов. А 
потом отправилась на гастроли - для 
закрепления эффекта. Вместе с Вик-
тором Рыбиным ездит с концертами 
и его супруга Наталья Сенчукова, 
которая также принимает участие 
в выступлениях (многие до сих пор 
помнят ее хиты «Ты не Дон Жуан» 
и «Я пирожок не твой»). Однако в 
своем Инстаграме артистка делится 
снимками, которые заставят любую 

ее поклонницу отложить булку с мас-
лом. Чтобы в 47 лет выглядеть такой 
же молодой и стройной.

«Едем на работу по заснеженным 
дорогам Воронежской области, а в го-
лове только одна картинка», - подпи-
сала Наталья кадр, на котором рядом 
с подругой позирует в бело-голубом 
бикини. Купальник подчеркивает ее 
стройную фигуру и позволяет увидеть 
необычную татуировку на животе.

Отметим, что жена солиста группы 
«Дюна» - нечастый гость на страни-
цах светской хроники. Певица не вы-
ставляет свою жизнь напоказ и лишь 
изредка дает интервью. Известно, что 
супруги воспитывают сына Василия. 
Молодой человек учится на режис-
серском факультете ВГИКа.
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41-летний Максим Галкин признался, 
что по вечерам он совершает 

набег на семейный холодильник.
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Наталья Сенчукова 
(справа) сохранила 
стройную фигуру 

на зависть 
ровесницам.

 ■ ЕДИМ ДОМА

Галкин показал 
холодильник 
Пугачевой

47-летняя Наталья Сенчукова  
в бикини выглядит как девочка

Максим СЮ («КП» - Санкт-Петербург»)

Актриса Елизавета Боярская впервые 
отважилась на провокационную фото-
сессию.

Несмотря на красоту и сексуальность, 
32-летнюю Елизавету Боярскую можно 
назвать одной из самых закрытых актрис 
отечественного кино. Причем во всех смыслах 
слова: Лиза не только старается сохранить в 
тени свою частную жизнь с актером Макси-
мом Матвеевым, но и не соглашается на 
откровенные сцены на съемочной площадке. 
Что же заставило ее согласиться на эроти-
ческую фотосессию у фотографа Михаила 
Тарасова, специализирующегося на откро-
венных снимках, пока остается загадкой. 
Ясно одно: оба остались довольны совмест-
ной работой. Особенно фотограф, который 
практически признался Елизавете в любви. 
Остались довольны и поклонники актрисы - 
все они отметили невероятное очарование и 
привлекательность актрисы. Ждем реакцию 
папы - Михаила Боярского...

 ■ФОТОФАКТ

«Хочется накормить!»
Лилия ТЕМНОВА

Наталья Водянова, одна из самых знаменитых мане-
кенщиц мира и мама пятерых детей, выложила на своей 
странице в соцсети обнаженную фотографию. Но вместе 
с восторгами по поводу ее вечной юности поклонники 
35-летней Натальи озаботились излишней, на их взгляд, 
худобой девушки. Наталья получила в свой адрес не толь-
ко комплименты, но и предложения немедленно начать 
нормально питаться, а многие были готовы лично ее 
накормить.

Но нужно сказать, что среди топ-моделей Наталья - не 
самая изможденная. При росте 176 сантиметров ее объемы 
86 - 61 - 86. Модельный бизнес весьма жесток, особенно 
к девушкам «в возрасте», поэтому, перешагнув 30-летний 
рубеж, приходится еще тщательней следить за параметрами 
фигуры. Наталье это удается с феноменальной легкостью.

 ■ НАПОКАЗ

Дочка д А̀ртаньяна 
решила поиграть 
в Миледи

FM.KP.
RU
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Продолжение. Начало  
в номере «КП» за 23 января 

с. г. и на сайте kp.ru

В первой части нашей экспе-
диции Володя и Витя получи-
ли китайские визы, и вот они 
уже на реке Амур, по которой 
и пролегает граница с Подне-
бесной. 

ДВА ПОЛЮСА -  
ЧЕРЕЗ РЕКУ

Полупустой «Боинг» та-
щил нас из Москвы в Благо-
вещенск. Иначе переходить 
границу глупо.

Там, на берегах Амура, ли-
цом к лицу стоят две циви-
лизации - российский Благо-
вещенск и китайский Хэйхэ.

Bот ты вроде готов к анти-
правительственному шоку, 
который здесь сшибает но-
вичков. Но черт побери… 
Не зря вид этих городов в 
интернет-блогах залит ядом.

Пока Гусейнов ищет сло-
ва (это всегда долго), сразу 
пре дупрежу читателя: в ин-
тернете принято издеваться 
над несчастным Благовещен-
ском, причем с обидным пе-
ребором.

Я даже позвонил своему 
знакомому главреду радио 
«Говорит Москва» Сергею 
Доренко, который как-то в 
эфире сказал: 

«Благовещенск - это ме-
сто ржавчины, пахнущее ко-
шачьей мочой… А напротив 
есть Хэйхэ. Они сидят в своих 
жалких бетонных конурках, 
благовещенцы, но подходят к 
окошку, и если расковырять 
окошко от грязи, то видно 
Хэйхэ. И так счастливо ста-
новится».

Доренко, конечно, был тут 
же официально проклят При-
амурьем.

- Что передать городу и мэ-
ру? - спрашиваю Сергея перед 
отлетом, надеясь на прими-
рение.

- Передайте привет, - го-
ворит. - Восхищение и со-
чувствие.

И вот мы в гробовом мол-
чании смотрим на китайский 
берег, который аппетитно 
проплывал под крылом са-
молета мимо нас…

Еще в 80-х Хэйхэ был дере-
вушкой с глинобитными до-
мами. Это знание углубляет 
боль. Китайцы над русским 
берегом архитектурно изде-
вались - небоскребы, огни 
современного города и, как 
вишенка на торте,  набереж-
ная, парк и колесо обозре-
ния. Казалось, китайцы вы-
строили эту витрину даже не 

столько для украшения фа-
сада Китая, сколько чтобы 
позлить нас… Потому что на 
нашем берегу…

- Протестую! - протестует 
Гусейнов. - Прекратить уны-
ние, либерализм и «дорен-
ковщину»! С той стороны, 
согласен, наблюдается не-
большой мегаполис, зато с 
этой - вижу  уютный чистень-
кий приамурский городок…

30 ЛЕТ НАЗАД  
МЫ НАД НИМИ 
СМЕЯЛИСЬ

- Со ср… дорогами, - взор-
вался местный водитель, до 
того молчавший за рулем (его 
лицо с самого аэропорта на-
ливалось яростной кровью, и 
я все ждал начала дебоша). - 
Городок у нас уютный… Мо-
жет быть. Но когда поедете 
в Китай, охренеете! Как они 
дороги строят! Я помню, как 
30 лет назад ездил туда за ко-
пеечными магнитофонами, 
которые они в своих лачугах, 
прямо на земляном полу кле-
пали. Они тогда тележками 
на деревянных колесах гру-
зы таскали, мы все над ними 
смеялись… Сейчас дворцов 
понастроили, автобаны бе-
тонные. А мы вот положили 
дорогу к прошлогоднему при-
езду Путина.

- Какую?
- Эту, - кивает на лобовое 

стекло.
- Она новая?!
Дорога была по-русски 

нормальной - то есть маши-
ну все время трясло и лишь 
иногда потряхивало.

- Я в прошлом дорожный 
инженер и знаю: вместо пяти 
сантиметров асфальта здесь от 
силы два, - говорит. - Москва 
выделила деньги, но через па-
ру лет дороги снова не станет. 
И так во всем - производства 
почти не осталось. Через нас 
газопровод идет, вроде как 
для нас спасение - а местных 
мужиков на стройку не берут. 
Только разнорабочими, да и 
то  без оформления, чтобы с 
зарплатой обмануть… В Ки-
тае бы расстреляли за такое 
вcех к чертовой матери, там 
о стране думают, а у нас  все 
только деньги по карманам 
распихивают…

- Ну-у-у, понеслась знако-
мая песня электричек, - про-
шептал Гусейнов. - Сейчас 
начнется крик о китайской 
угрозе...

- А лет через двадцать кто 
сюда придет?! Кто?! Разве не 
знаете? - срывается водитель.

- Неужели страшные кита-
а-айцы?! - в ужасе закричали 
мы.

- Москвичам только по-
ржать. Припомните мои сло-
ва…

У КАЖДОГО  
СВОЯ ДОРОГА?

Нас успокоила местный 
градоначальник Валентина 
Калита. Она отпаивала нас в 
мэрии чаем и приговаривала:

- Сами китайцы гово-
рят: «Ваша набережная 
лучше». Не надо нам 
смотреть на Китай. У 
них есть федеральная 
программа по развитию 
их севера, поэтому и 
направляются государ-
ственные деньги в такие 
города, как Хэйхэ. Да и 
потом русскому не нуж-
но повторять китайца. У 
каждого свой богатей-
ший опыт и история. У 
каждого своя дорога. 

- Да, о дорогах… - 
встрепенулся я.

- А вы знаете, что до-
рога от Хэйхэ до Харбина - 
бетонка, на которую может 
сесть бомбардировщик? - 
проворчал в углу один из чи-
новников и тяжело вздохнул.

ЧУВСТВО ГРАНИЦ
Благовещенск и Хэйхэ вы-

глядят так, словно жил себе 
жил советский пенсионер, 
обветшал по-стариковски, а 
перед его окнами вдруг - бах! - 
особняк молодого миллионе-
ра. С иллюминацией, садом, 
парком развлечений. И вроде 
улыбается сосед благодушно, 
в гости зовет. Дескать, рас-
слабься, сосед, - каждому 
свое.

А Благовещенск молчит. 
Терпит. Тут жилплощадь не 
разменяешь - не съедешь. 
Пригвождена парочка к Аму-
ру навсегда…

В текст влезает Гусейнов:

- Мы еще не переправились 
на китайский берег, а уже 
оплакиваем русский?! Уже 
сыплем пепел, да?! Вот он, 
почерк интеллигенции: толь-
ко почуяв заграницу и толком 
еще ни в чем не разобравшись, 
уже хулишь Родину. Может, на 
том берегу одни декорации? 
Благовещенцы же ворчат: 
Хэйхэ - потемкинская дерев-
ня. Застроили китайцы небо-
скребами берег, чтобы пыль 
в глаза русским пустить, а за 
ними - лачуги! Что там, Во-
лодь, мы не знаем, зато здесь  
все наше и настоящее…

- Да, Витя, да… (Отбираю у 
Гусейнова компьютер.) 

Все время забываю о чув-
ствах верующих… 

Ладно. Патриотично так 
патриотично. На нашей сто-
роне неплохо. Ювелирные 
на каждом шагу (китайцы 
любят наше золото), кон-
дитерские (китайцы любят 
нашу «Аленку»), много про-
дуктовых магазинов (китай-
цы обожают наши молоко и 
сметану).

И главное - чувствуется 
тонкое, непонятное чужакам 
равновесие.

На каждом углу торгуют  
юанями, весь город заточен 
на Китай, но азиатское лицо 
на улицах - редкость.

- В 80-е годы мы знали, что 
после девяти вечера нельзя 
выходить на берег, - объясня-
ет нам мэр Калита. - И хотя 
сейчас нет колючей прово-
локи, мы чувствуем границу. 
Мы не позволяем китайцам 
доминировать, они не по-
зволяют нам. Наши города 
побратимы, но даже этот до-
говор мы подписали на ней-
тральной территории - по-
среди Амура на кораблике. 
Древний принцип - никакой 
уступки соседу, даже симво-
лической. 

Продолжение   
в следующем номере «КП»  

и на сайте kp.ru.

Как Россия и Китай стали 
разными цивилизациями

Журналисты «Комсомолки» Владимир ВОРСОБИН (слева) и Виктор ГУСЕЙНОВ 
решились на отчаянное путешествие - по пограничным городам России 
и Китая. Им хотелось понять, так ли страшен для нас Китай,  
как его рисуют, и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.

ЧАСТЬ  
2

Хождение по Поднебесной
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На набережной Благовещенска стоит памятник бронекатеру амурской флотилии.  
В 1945-м подобный военный корабль высадил десант на китайский берег,  

начав его освобождение от Японии. Теперь тот берег,  
на зависть Благовещенску, сияет огнями небоскребов.

17



12 Россия
www.kp.ru
 24.01.2018 

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Астрономы, 
работающие по проекту 
Breakthrough 
Listen, ищут 
радиопередатчики 
инопланетян 
на астероиде 
Оумуамуа, 
прилетевшем из другой 
звездной системы.

Пустила корни гипотеза, 
которую «Комсомольская 
правда» обнародовала в кон-
це ноября 2017 года в матери-
але «Свидание с Оумуамуа» 
(читайте на сайте kp.ru). 
На мысль о том, что этот 
объект вполне может быть 
звездолетом внеземных ци-
вилизаций или хотя бы их 
разведывательным зондом, 
натолкнуло его внешнее 
сходство с «Рамой» - гигант-
ским космическим кораблем 
из фантастического романа 
Артура Кларка «Свидание 
с Рамой». Оба следовали 
транзитом из глубин Все-
ленной.

Традиционно мыслящие 
ученые, конечно, настаи-
вают: объект не более чем 
астероид. Просто форма у 
него необычная - не как у 
всех астероидов, которые 
пока попадались на глаза. И 
прилетел он к нам из другой 
звездной системы. Чего тоже 
прежде никто не наблюдал. 
А так - ничего, мол, особен-
ного.

Энтузиасты же возбуди-
лись. Астрономы, работаю-
щие по проекту Breakthrough 
Listen российского милли-
ардера Юрия Мильнера и 
британского физика Сти-
вена Хокинга, взялись про-
слушивать удаляющийся 
объект с помощью радиоте-
лескопа имени Роберта Бер-
да обсерватории Грин Бэнк 
(Robert C. Byrd Green Bank 

Telescope) в Западной Вир-
джинии, США. Его поворот-
ная параболическая антенна 
диаметром более 100 метров 
- одна из крупнейших в мире. 
Ее можно направить в любую 
точку на небе с потрясающей 
точностью - меньше тысяч-
ной доли градуса. 

Цель прослушивания - 
уловить радиосигналы, 
которые, возможно, ис-
пускают устройства, уста-
новленные на Оумуамуа 
(Oumuamua) - так почти 
пророчески назвали объ-
ект гавайские ученые, ко-
торые впервые увидели его 
19 октября 2017 года. В пере-
воде с гавайского название 
означает «посланник, при-
бывший первым издалека».

Ловят сигналы на частотах 
от 1 до 12 гигагерц. Первый 
«сеанс связи» состоялся в 
минувшую среду. И резуль-
татов не дал. То есть ничего 
вразумительного с Оумуамуа 
пока не получено. 

Прослушивание будет 
продолжено. Сейчас объ-
ект находится примерно в 
300 миллионах километров 
от Земли. По космическим 
меркам это не очень далеко. 
С такого расстояния мощ-
ный радиотелескоп может 
услышать даже мобильный 
телефон.

А если и дальнейшие по-
пытки окажутся тщетными? 

Ученые сильно переживать 
не станут. Как выразился 
Эндрю Саймон, директор 
Исследовательского центра 
по поиску внеземных циви-
лизаций, прослушивание 
позволит продемонстриро-
вать способность землян на-
блюдать за очень быстрыми 
и относительно близкими 
объектами.

Напомню. Анализ тра-
ектории Оумуамуа пока-
зал: объект летит из другой 
звездной системы - из со-
звездия Лиры в созвездие 
Пегаса. Он уже обогнул 
Солнце и теперь удаляется 
от него со скоростью почти 
40 километров в секунду.

Ученые определили, что 
по форме Оумуамуа напоми-
нает сигару длиной 400 ме-
тров и диаметром 40 метров.

Строение и плотность объ-
екта таковы, что он может 
быть как астероидом, так и 
космическим кораблем.

- Возможно, - пред-
положил на днях доктор 
Джейсон Райт, астроном из 
Университета Пенсильвании, - 
Оумуамуа - это космический 
корабль, потерпевший ава-
рию, который движется по 
инерции.

В сообщении пресс-
службы проекта Breakthrough 
Listen, кстати, подчеркнуто: 
сигарообразная или даже 
игольчатая форма наиболее 
предпочтительна для меж-
звездных кораблей, по-
скольку она позволяет све-
сти к минимуму трение о 
межзвездный газ и пыль, что 
снижает риск повреждений.

Клуб любознательных

 ■ В ТЕМУ

На МКС откроют 6-местный отель

В корпорации «Энергия» 
пообещали оборудовать на 
Международной космической 
станции (МКС) отель - для 
космических туристов, есте-
ственно. 

Предполагается, что он бу-
дет иметь отдельные каюты, 
от 4 до 6 спальных мест, два 
санузла и огромные иллюми-
наторы. 

Создавать оригинальный 
туристический модуль не на-
до. Под него приспособят по-
мещение уже разработанного 

научно-энергетического мо-
дуля. Деньги, полученные от 
туристов, помогут продлить 
срок эксплуатации МКС. Ведь 
стоимость «билета» на орбиту 
вполне космическая - около 
35 миллионов долларов. Ста-
ло быть, групповой тур потя-
нет на 210 миллионов, ну, на 
200 миллионов долларов со 
скидкой.

Пока же работа станции и 
ее государственное финанси-
рование рассчитаны до 2024 
- 2028 годов.
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Мимо Земли пролетел 
космический 
разведчик?

А В ЭТО ВРЕМЯ
Догнать его! 

Имеются ученые, которые предлагают догнать Оумуамуа, чтобы уж наверняка разобраться в его природе.  Объект летит быстрее любого земного космического аппарата. Однако Андреас Хейн с коллегами считает, что догнать его все же реально. Если запустить вдогонку миниатюрный космический парусник, подобный тому, который создают ученые, работаю-щие в рамках проекта Breakthrough Starshot, - все те же Юрий Мильнер и Стивен Хокинг. У них парусник, движимый лазерными лучами, полетит к альфе Центавра. У Хейна - за Оумуамуа. Он разработал проект преследования под названием «Ли-ра». И полагает: зонд а-ля Мильнер и Хокинг, двигаясь быстрее Оумуамуа, догонит его менее чем за 30 лет. А если разгонится до 76 километров в секунду, то и 5 лет хватит. 
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Сейчас космонавты любуются видами 
Земли из специального купола.

Программу 
«Теорема 

Лаговского» 
слушайте 

по воскресеньям в 14.45 
(мск) 

на Радио «КП».

FM.KP.
RU

Вверху: примерно так, по расчетам, выглядит 
астероид. Внизу: Оумуамуа вполне может быть 
и вот таким длинным космическим кораблем.
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Александра 
Воробьева, 28 лет

Победу Саши Воробьевой из Энгель-
са в третьем сезоне «Голоса» пред-
видели все. Почему-то сразу, после 
исполнения песни Chandelier певицы 
Sia на слепых прослушиваниях, за ку-
лисами проекта все говорили об этом. 
То ли магия Градского, то ли нет. Так 
и вышло. Саша предсказуемо и ста-
рательно выиграла «Голос» и сгинула 
в пучине (зачеркнуто), то есть пере-
шла работать в театр Градского. В 
2015 году Саша в рамках тура «Два 
часа голоса» вместе с коллегами по 
«Голосу» и театру Градского Полиной 
Конкиной, Диной Гариповой и Валенти-
ной Бирюковой выступила более чем 
в 30 городах России. Первый канал 
и Сашу не забывает  - девушка пела 
в новогоднюю ночь, а еще участво-
вала в программе «Теория заговора». 
В Инстаграме Воробьева благодарит 
поклонников за аншлаги.

Дарья Антонюк, 21 год

Студентка Школы-студии МХАТ из Зелено-
горска попала в «Голос» на «безградье» - маэ-
стро демонстративно отказался участвовать 
в шоу после поражения. Антонюк попала в 
команду Агутина и в финале обошла фаво-
рита шоу Александра Панайотова. Его по-
клонники залили соцсети молодой певицы 
помоями, но она выдержала. И в прошлом 
году была включена в список пяти лучших 
победителей за всю историю «Голоса» во 
всем мире - вместе с артистами из Велико-
британии, Голландии, Исландии и Таиланда. 
В 2016 году дебютировала на сцене МХТ 
им. Чехова. Сыграла в сериале «Ищейка».

Под Новый год Дарья вместе с комиком 
Александром Гудковым и коллегами из теа-
тров повторила сцены из зарубежных филь-
мов в интерьерах Пушкинского музея под 
композицию Jump (for my love) группы The 
Pointer Sisters для канала РБК. В новогод-
нюю ночь на Первом певица тоже выступа-
ла - исполняла песню Сandyman Кристины 
Агилеры.

Дина Гарипова, 26 лет
Скромная девушка Дина, выигравшая самый первый «Голос», завоевала пятое место 

на «Евровидении-2013» и звание заслуженной артистки Татарстана. Гарипова окончила 
журфак Казанского университета и в 2015 году поступила на службу в театр Александра 
Градского. В том же году вышла замуж за мужчину, имя которого до сих пор не рас-
крывает. Выпустила альбом «Два шага до любви» и озвучила несколько мультфильмов. 
Иногда дает сольные концерты, чаще участвует в фестивалях, зачастую связанных с 
Первым каналом или фигурантами шоу «Голос». Так, Дина пела на концерте Сергея Жи-
лина - бессменного дирижера «Голоса». Была в эфире и в новогоднюю ночь на Первом 
1 января 2018 года: вместе с победителем второго сезона Сергеем Волчковым певица 
исполнила композицию «А снег идет». 31 января в Кремле выступит Ренат Ибрагимов, 
отметивший в прошлом году 70-летие. Там же споет и Дина.

Сергей Волчков, 29 лет
Белорусский баритон, неожиданно победивший в финале Наргиз Закирову, не так 

популярен, как она. Если Наргиз попала под крылышко к Максиму Фадееву, выпускает 
клипы и песни, звучит на радио, получает музыкальные премии, то Сергей так и работает 
в театре Александра Градского. И опять же не без «прикрытия» Первого канала. Так, 12 
января на первой кнопке показали юбилейный концерт Сергея Жилина, где пела и Дина 
Гарипова, и Сергей Волчков, и другие участники «Голоса». Там же наверняка покажут и 
сольный концерт артиста, который состоится 18 апреля в Кремле и будет приурочен к 
30-летию Волчкова. Сергей несколько лет живет в Москве, не так давно купил квартиру  
на проспекте Маршала Жукова (цена жилья там колеблется от 5 до 25 млн. рублей) не-
далеко от Серебряного Бора. Сергей записывает диск - романсы с народным оркестром 
«Россия» им. Людмилы Зыкиной и даст в этом году 56 сольников.

Егор АРЕФЬЕВ

Как живут и чем 
зарабатывают 
победители 
шоу «Голос».

Закулисье

Программу «Глядя 
в телевизор»  

слушайте завтра 
с 13.05  на Радио «КП».
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Тебя не принял шоубиз 
дурацкий? Выручит 
маэстро Градский!

Иеромонах Фотий, 32 года
 Победа отца Фотия, насельника Пафнутьево-Боровского монастыря, стала 

серьезным ударом по самолюбию Александра Градского. Наставник до сих пор 
считает, что ту победу у него украли, потому что люди голосовали за священни-
ка, а не за вокал. Проигравший в том финале ученик Градского Михаил Озеров, 
как несложно догадаться, тоже принят в труппу музыкального театра известно-
го композитора (и еще он вышел в финал Высшей лиги КВН в составе сборной 
Мосгосцирка). Зато отец Фотий, которого к триумфу привел Григорий Лепс, 
смиренно принял лавры победителя и вернулся в храм. Там он тоже чуть не под-
вергся остракизму - вопрос об уровне его духовности и допустимости концертной 
деятельности поднимался аж на собрании игуменов и игумений в храме Христа 
Спасителя. Тогда за иеромонаха заступился сам Патриарх Кирилл. Теперь «поп»-
певец, как издеваются над ним завистники, дает концерты и жертвует гонорары 
на строительство храмов. В Пафнутьево-Боровском монастыре он издает жур-
нал. Недавно побывал на Пхукете. На первую половину 2018 года у иеромонаха 
запланировано 25 концертов. Коллекционирует литые модели самолетов. Ведет 
Инстаграм плюшевой игрушки по имени Лосяш.

Заслуженный артист Респу-
блики Дагестан пришел в «Го-
лос» в статусе «золотого голоса 
России» и попал... в команду 
вернувшегося Александра Град-
ского. И победил. Всю дорогу 
парень, родившийся в Чечне и 
переехавший в Махачкалу во 
время войны, пел арии и ро-
мансы, расчехляя шикарный 
баритон. За него народ и про-
голосовал. Выигранный миллион 
рублей артист хочет потратить 
на ремонт в доме родителей. 
Что было дальше, уже понятно, 

да? Артист попал на работу в 
«Градский-холл». А перед этим 
слетал домой и получил подарок 
«за заслуги в области культуры и 
искусства» - памятные именные 
часы от главы Дагестана Вла-
димира Васильева из рук врио 
председателя правительства Да-
гестана Абдусамада Гамидо-
ва. Селим увлекается смешан-
ными единоборствами и играет 
в футбол. В ближайшее время 
Селим даст масштабный концерт 
на малой родине при участии... 
Александра Градского.

Первый канал повторил концерт, посвященный 
5-летию «Голоса» (отмечался прошлой весной). Поч-
ти все победители проекта  - из команды Александра 
Градского. И где они теперь работают? Правильно, 
в его музыкальном театре! У них в целом все хорошо. 
Но есть отщепенцы и еще несколько нюансов.
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Селим Алахяров, 30 лет



ТВ: среда, 24 января

06.00 Деловое утро НТВ. 
(12+)

08.00 ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУХТАРА. Сериал. (16+)

09.00 Сегодня.
09.25 ВОЗВРАЩЕНИЕ 

МУХТАРА. Сериал. (16+)
10.20 ДОРОЖНЫЙ ПАТРУЛЬ. 

Сериал. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.30 Место встречи.
16.00 ИНСПЕКТОР КУПЕР. 

Сериал. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 ИНСПЕКТОР КУПЕР. 

Сериал. (16+)
20.35 ПОСЛЕДНЯЯ СТАТЬЯ 

ЖУРНАЛИСТА. Сериал. 
(16+)

22.40 Итоги дня.
23.10 СВИДЕТЕЛИ. Сериал. 

(16+)
00.05 Место встречи. (16+)
02.05 Дачный ответ. (0+)
03.05 КУРОРТНАЯ ПОЛИЦИЯ. 

Сериал. (16+)

08.00 Вести.

08.15 Утро России.

08.55 О самом главном. (12+)

10.00 Вести.

10.40 Вести-Калининград.

11.00 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 

(12+)

12.00 60 Минут. (12+)

13.00 Вести.

13.40 Вести-Калининград.

14.00 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

Сериал. (12+)

16.00 Вести.

16.40 Вести-Калининград.

17.00 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)

18.00 60 Минут. (12+)

19.00 Вести.

19.45 Вести-Калининград.

20.05 30 МИНУТ.

21.00 СКЛИФОСОВСКИЙ. 

Сериал. (12+)

23.15 Вечер с Владимиром 

Соловьёвым. (12+)

01.50 ПОЦЕЛУЙТЕ НЕВЕСТУ! 

Сериал. (12+)

08.00 Новости.

08.15 Контрольная закупка.

08.50 Жить здорово! (12+)

09.55 Модный приговор.

11.00 Новости.

11.15 Время покажет. (16+)

14.00 Новости.

14.15 Давай поженимся! (16+)

15.00 Мужское / Женское. 

(16+)

16.00 Время покажет. (16+)

17.00 Вечерние новости.

17.45 На самом деле. (16+)

18.50 Пусть говорят. (16+)

20.00 Время.

20.35 СЕКРЕТАРША. Сериал. 

(16+)

22.40 ПАУК. Сериал. (16+)

00.45 ЧУЖОЙ-3. Худ. фильм. 

(16+)

02.00 Новости.

02.05 ЧУЖОЙ-3. Худ. фильм. 

(16+)

02.55 Модный приговор.

07.45 ОПАСНО ДЛЯ ЖИЗНИ! 
Худ. фильм. (12+)

09.35 Леонид Куравлев. На 
мне узоров нету.  
док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 КОЛОМБО. Сериал. 

(12+)
12.25 Мой герой. Сергей 

Белоголовцев. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 ОТЕЦ БРАУН.  

Худ. фильм. (16+)
16.00 Естественный отбор. 

(12+)
16.50 БЕДНЫЕ 

РОДСТВЕННИКИ. Сериал. 
(12+)

18.40 События.
19.00 Петровка, 38. (16+)
19.20 Право голоса. (16+)
21.00 События.
21.30 Линия защиты. (16+)
22.05 Месть тёмных сил.  

док. фильм. (16+)
23.00 События.
23.35 Хроники московского 

быта. Двоеженцы. (16+)
00.25 Тайна агента 007.  

док. фильм. (12+)
01.15 КОЛОМБО. Сериал. 

(12+)
02.50 ИНСПЕКТОР ЛЬЮИС. 

Сериал. (12+)

08.00 Новости Каскад.
08.30 Шоу Уральских 

пельменей. (12+)
09.20 ЖИВОТНОЕ.  

Худ. фильм. (12+)
11.00 МОЛОДЁЖКА. Сериал. 

(16+)
12.00 ВОРОНИНЫ. Сериал. 

(16+)
12.30 Ваше здоровье. (16+)
12.45 Народный контроль. 

(6+)
13.00 ВОРОНИНЫ. Сериал. 

(16+)
14.00 СУПЕРМАМОЧКА.  

Худ. фильм. (16+)
15.00 ОТЕЛЬ ЭЛЕОН. Сериал. 

(16+)
17.00 ВОРОНИНЫ. Сериал. 

(16+)
17.30 Дело вкуса. (12+)
18.00 ВОРОНИНЫ. Сериал. 

(16+)
19.00 МОЛОДEЖКА. Сериал. 

(16+)
20.00 МУЖЧИНА ПО ВЫЗОВУ. 

Худ. фильм. (16+)
21.45 Шоу Уральских 

пельменей. (16+)
23.15 Уральские пельмени. 

Лучшие номера. (16+)
23.30 Дом и декор. (16+)
00.00 ПАРАНОЙЯ. Худ. фильм. 

(12+)
02.00 Взвешенные люди. 

Третий сезон. (12+)
03.55 ЭТО ЛЮБОВЬ. Сериал. 

(16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

07.55, 09.45, 14.45, 17.20, 
21.30 Новости.
06.05, 09.50, 14.00, 17.25, 
23.40 Все на Матч! 
08.00 Профессиональный 

бокс. (16+)
09.15 Сильное шоу. (16+)
10.25 НОВЫЙ КУЛАК ЯРОСТИ. 

Худ. фильм. (16+)
12.00 Все на футбол!
13.00 Футбол. Лига Наций. 

Жеребьёвка. Прямая 
трансляция.

14.50 Смешанные 
единоборства. (16+)

16.50 Дакар-2018. Итоги. 
(12+)

17.55 Волейбол. 
19.55 Футбол.
21.25 Россия футбольная. 

(12+)
21.40 Футбол. Чемпионат 

Италии. Сампдория - 
Рома. Прямая 
трансляция.

00.20 Баскетбол. (0+)
02.10 ГРАН ПРИ. Худ. фильм. 

(12+)

07.00, 09.00, 14.00, 18.30, 
22.45 Новости культуры.
07.10, 21.20 МЕМОРАНДУМ 

ПАРВУСА. Сериал.
08.00 Константин 

Циолковский. док. фильм.
08.10 Дворцы взорвать и 

уходить.... 
08.40, 18.45 Главная роль.
09.15, 16.45 Наблюдатель.
10.10, 23.40 Москва, улица 

Горького. док. фильм.
11.10 Игра в бисер. 
11.55 Искусственный отбор.
12.35 Вулканы Солнечной 

системы. док. фильм.
13.30 Запечатленное время. 

док. фильм.
14.10, 00.35 Юбилей Юрия 

Башмета. А. Шнитке. 
14.50, 01.20 Гость из 

будущего. док. фильм.
15.20 Пешком... 
15.50 Ближний круг.
17.45 Жизнь как роман.  

док. фильм.
19.30 Океаны Солнечной 

системы. док. фильм.

07.25 ОДЕРЖИМЫЙ.  
Худ. фильм. (16+)

08.00 Известия.
08.25 ОДЕРЖИМЫЙ.  

Худ. фильм. (16+)
08.40 ОДЕРЖИМЫЙ.  

Худ. фильм. (16+)
12.00 Известия.
12.25 ОДЕРЖИМЫЙ.  

Худ. фильм. (16+)
13.20 ОДЕРЖИМЫЙ.  

Худ. фильм. (16+)
15.05 ДЕТЕКТИВЫ. Сериал. 

(16+)
15.45 ДЕТЕКТИВЫ. Сериал. 

(16+)
16.20 ДЕТЕКТИВЫ. Сериал. 

(16+)
16.50 СЛЕД. Сериал. (16+)
21.00 Известия.
21.30 СЛЕД. Сериал. (16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск.
23.30 КВАРТИРАНТКА.  

Худ. фильм. (16+)
01.25 ЗАСТАВА. Худ. фильм. 

(16+)

07.30 Новости. (16+)
08.00 Территория 

заблуждений. (16+)
10.00 Документальный проект. 

(16+)
11.00 Информационная 

программа 112. (16+)
11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества. 

(16+)
13.00 ТАНГО И КЭШ.  

Худ. фильм. (16+)
15.00 Информационная 

программа 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная 

программа 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 13-Й РАЙОН.  

Худ. фильм. (16+)
20.40 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.25 Загадки человечества. 

(16+)

04.00, 02.50 Фактор страха. 

(16+)

05.30, 07.30 В теме. (16+)

06.00, 18.30 ДИКИЙ АНГЕЛ. 

Сериал. (16+)

08.00 О еде без цензуры с 

Гордоном Рамзи. (16+)

09.50 Свадьба вслепую. (16+)

16.40 Супермодель 

по-украински. (16+)

20.00, 22.25 Я стесняюсь 

своего тела. (16+)

21.55 В теме. (16+)

00.15 Угадай мой возраст. 

(12+)

01.05 МЫСЛИТЬ КАК 

ПРЕСТУПНИК. Сериал. 

(16+)

Матч ТВ Петербург
5 канал РЕН-ТВ Ю Культура
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МЕлодРаМабоЕВиК США, 1999Франция, 2004

СРЕДА, 20.00СРЕДА, 19.00

«МУЖЧиНа По ВЫЗоВУ» (16+) «13-й РайоН» (16+) 

дьюс Бигалоу всегда был 
уверен в том, что создан для 
большего, чем просто чистить 
аквариумы. и вот судьба 
делает крутой поворот - дьюс 
становится мужчиной по 
вызову.

Но его клиентки - не простые 
женщины, а такие, к которым 
нормальный мужчина никогда 
не ляжет в постель. Находясь в 
ситуации, когда нельзя отка-
зать, дьюс принимается убла-
жать этих весьма «необычных» 
женщин…

Режиссер - Майк Митчелл.
В главных ролях: Роб 

Шнайдер, Уильям Форсайт, 
Эдди Гриффин.

2010 год, Париж, из-за разгула преступности 
некоторые особо опасные районы французской 
столицы превращены в закрытые зоны и отгоро-
жены от благополучных кварталов бетонной 
стеной. За ней бурлит совсем другая жизнь: 
здесь процветает торговля наркотиками и 
оружием, здесь даже дети не выходят из дома 
без оружия, здесь давно не работают школы и 
поликлиники, здесь полиция не стоит на страже 
закона, а лишь защищает себя или же сама 
поддерживает беззаконие. Главарю одной из 
банд удается завладеть нейтронной бомбой. 
Чтобы обезвредить ее, в 13-й район отправляет-
ся офицер спецназа дамьен. Проникать в 
опасные зоны - его профессия, однако на этот 
раз ему все-таки нужен проводник...

Режиссер - Пьер Морель.
В главных ролях: Сирил Раффаэлли, 

Давид Белль, Тони Д’Амарио.
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Константин ГЛЫБА

Первый канал 
объявил 
имена наставников 
пятого сезона шоу.

Только-только отгремели 
фанфары по поводу победы 
Селима Алахярова в «Голо-
се-6». А 22 января начались 
съемки слепых прослушива-
ний детского «Голоса», кото-
рый появится в эфире в фев-
рале. Продюсер и отец родной 
этого шоу Юрий Аксюта объ-
явил, кто в этом году сядет в 
кресла наставников.

Во-первых, это рэпер и ку-
мир молодежи Баста. В «Голо-
се» он уже был - участвовал во 
взрослой версии проекта в 2015 
году. А в прошлом году заходил 
в гости вместе с Полиной Гага-
риной - во время слепых про-
слушиваний спел с ней дуэтом 
песню Эминема Stan.

Баста так соскучился по 
проекту, что создал даже свое 
шоу - «Голос улиц» на канале 
«Пятница!». Там он слушал и 
отбирал никому не известных 
рэперов. И вот теперь настоя-
щий «Голос», теперь уже дет-
ский, позвал Басту обратно.

Второе красное кресло за-
ймет Пелагея. Артистка-на-
родница в минувшем декабре 
привела к финалу «Голоса-6» 
Ладислава Бубнара, но выи-
грать шоу чешскому певцу не 
удалось. Опыта наставничества 

у Пелагеи предостаточно. Ведь 
она отработала три первых се-
зона, а четвертый пропустила 
по уважительной причине - ро-
дила дочь Таисию.

Наконец, в третьем кресле 
разместится Валерий Меладзе.

Кто не помнит, четвертый 
сезон детского «Голоса» вы-
играла Елизавета Качурак из 
команды Димы Билана. Сейчас 
14-летняя вокалистка из города 
Калач-на-Дону (Волгоградская 
область) записывает новые 
песни, участвует в празднич-
ных концертах, а еще серьезно 
играет в настольный теннис и 
даже участвует в региональных 
соревнованиях.

В этом сезоне музыкальная 
редакция детского «Голоса» об-
работала порядка 7000 заявок. 
Из них отборщики выбрали 
«золотую тысячу» вокалистов, 
которых тщательно прослуша-
ли на кастинге в «Останкино». 
В итоге к слепым прослушива-
ниям проекта были допущены 
123 ребенка.

Кстати, Полина Гагарина, 
подменявшая Пелагею в шоу 
«Голос. Дети-4», признавалась, 
что ее сын Андрей готовится 
выступить в проекте. Но в спи-
ске детей, прошедших отбор на 
кастинге пятого сезона, маль-
чика нет. Разумеется, вести 
проект будет Дмитрий Нагиев.
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Пелагея в четвертый 
раз в детском «Голосе», 

а у Басты это дебют.

«Голос. Дети»: 

Пелагея снова в красном

Программу 
«Глядя 

в телевизор» 
слушайте сегодня с 

20.05 (мск) 
на Радио «КП».

Антонина ВЕТКИНА

Комики будут поднимать 
на новую высоту канал СТС.

Сергей Светлаков и Александр Незлобин, которых мы 
привыкли видеть на ТНТ, больше с этим каналом не работают. 
По-видимому, все потому, что оба артиста давно не просто 
актеры-комики, а полноценные продюсеры, и в прежних рам-
ках им стало тесно. Светлаков много лет снимает кино, его 
блестящие роли в проекте «Наша Russia» - достояние истории, 

да и Незлобина давно не 
видно в Comedy Club.

На СТС под них созда-
ют специальную студию, 
задача которой  - произ-
водить новые програм-
мы, первые из которых 
появятся осенью. Также 
Светлаков и Незлобин 
станут официальными 
лицами СТС - это означа-
ет, что их появление на 
других каналах должно 
быть согласовано с руко-
водством. Разрешат ли 
Светлакову отлучаться на 
Первый ради «Прожектор-
перисхилтон», пока неиз-
вестно.

А В ЭТО ВРЕМЯ 

Светлаков и Незлобин ушли с ТНТ

Незлобин и Светлаков 
отправились 

на другие три буквы.

Телевизор
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16+

«Комсомольская правда» представляет бестселлер

РОМАН-СЕНСАЦИЯ
Дмитрия Миропольского

для любителей 
истории и приключений

Спрашивайте в местах продажи прессы и магазинах «Книжная лавка»!

Увлекательный 
сюжет 
в удобном 
формате!

Выбери 
свой 

формат!формат!формат!формат!формат!формат!формат!

«Тайна трех государей» - это феерическая кар-
тина многих веков мировой и российской исто-
рии, на фоне которой действуют умные, красивые 
мужчины и женщины, интригуют шпионы и рыцари 
древних орденов, вступают в смертельную схватку 
спецслужбы и финансовые элиты, совершаются 
передовые научные открытия и раскрываются ду-
ховные секреты.

РОМАН-СЕНСАЦИЯ

Увлекательный 

ХИТ
ПРОДАЖ!

Твердый
переплет,

большой формат
Книга, которую 

приятно держать 
в руках и получить

в подарок

Компактный, 
удобный
формат

Любимая книга
всегда с вами!



ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ

РАБОТА

ТРЕБУЮТСя
Работа/ подработка для сту-
дентов, домохозяек, пенсионе-
ров. Тел. 8-911-459-40-79.

офисные работники: 
25000 руб. + карьера. Тел. 
8-921-103-77-13.

МастеР по ремонту одежды, 
с опытом, на «раскрученную» 
точку по ул. Нарвской, Горько-
го, Пролетарской и Ленинском 
проспекте. График 2/2, з/п - 
40%. Тел.: 8-900-566-49-91, 97-
56-48.

ИщУ
отделочник-унивеР-
сал ищет работу у частного ли-
ца без посредников. Тел. 8-950-
678-35-41.
отделочник-унивеР-
сал ищет работу. Тел. 8-900-
354-07-90.
ЭлектРик 6 разряда 3 груп-
пы допуска ищет работу на пол-
ставки, можно разовую. Тел. 
8-952-110-73-63.
отделочник ищет работу. 
Тел. 8-908-290-40-75.

нЕДвИжИмОСТь

КУпЛЮ
дачный/зеМельный уча-
сток, 5 соток и более, в любом 
районе города, или жилую дачу 
готовы купить быстро, поможем 
в оформлении. Тел. (4012) 92-
27-07.

2 коМнаты. 22,4 м кв. ул. 
Аллея Смелых. Тел. 8-909-782-
85-86.

СнИмУ
кваРтиРу, аккуратная, поря-
дочная семья, русские с кали-
нинградской пропиской, чистоту 
и порядок гарантируем, на дли-
тельный срок, возможна предо-
плата. Тел.: (4012) 37-37-00, 37-
30-30.

КРАСОТА И зДОРОвьЕ

алкоголизМ. Помощь при 
запоях, при табачной, алкоголь-
ной зависимости. Кодирование. 
Выезд на дом. Круглосуточно. 
Комфортабельный стационар, 
палаты «люкс». Клиника Лазаре-
вой, ул. Дзержинского, 153. 
Тел.: (4012) 69-30-30, 69-36-01.

СТРОИТЕЛьныЕ И РЕмОнТныЕ 
УСЛУГИ

РеМонт. Отделка. Плитка. 
Гипсоплита. Сантехника. Элек-
трика. Гарантия. Тел. 8-981-455-
01-08.
аккуРатный высококачест-
венный ремонт квартир. Все ви-
ды отделочных работ: ламинат, 
шпаклевка, выравнивание, под-
весные потолки, гипсоплита, 
электрика. Фасадные работы, 
демонтаж любой сложности. 
Тел. (4012) 76-18-26.
доМашний мастер. Все - от 
мелочей до глобального ремон-
та. Круглосуточная помощь, 
электрика, сантехника, котлы, 
колонки, бойлеры, отопление. 
Без выходных. Тел. (4012) 69-73-
81.

РеМПРосто. Ремонт, от-
делка квартир. Пенсионерам 
и ветеранам ВОВ - скидки. 
Тел. (4012) 77-21-20.

аккуРатные отделочные ра-
боты: потолки, стены, полы, гип-
соплита, шпаклевка, обои, плит-
ка, ламинат. Замена сантехники, 
электрики. Помощь и скидки при 
закупке и доставке материалов. 
Тел. (4012) 77-85-45.

ТРАнСпОРТныЕ УСЛУГИ

кваРтиРные переезды. Рос-
сия, Европа. Тел. 8-911-466-92-
11.

мЕБЕЛь

ПеРетяжка, ремонт и хим-
чистка мебели. Пенсионерам - 
скидки. Тел.: (4012) 77-01-20, 
8-902-41-79-899 77-01-20, 
8-902-41-79-899.

БыТОвАя ТЕхнИКА, РЕмОнТ

РеМонт стиральных ма-
шин на дому. Гарантия. «Рем-
быттехника». Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.

сРочный ремонт холо-
дильников. Продажа и заме-
на уплотнительной резины на 
любые холодильники. Тел.: 
(4012) 37-30-91, 39-14-93.

коМПьютеРная помощь 
любой сложности: восстановле-
ние данных, замена матриц, 
установка программ, модерниза-
ция, удаление вирусов и банне-
ров. Профессионально. Выезд - 
бесплатно. Тел.: 8-911-862-45-
21 8-900-562-99-59.

качественный ремонт 
холодильников и стиральных 
машин, на дому, без вывоза. 
Гарантия до 6 месяцев. Вы-
езд в область. Тел.: (4012) 
52-11-17, 8-929-161-45-44.

недоРогой телеремонт: 
LCD, Плазма, ЖК, Триколор, 
цифровые приставки. Выезд бес-
платно. Город. Область. Пенсио-
нерам скидки. Тел.: 8-900-56-55-
970, 402-252.

РеМонт холодильников на 
дому. Гарантия. «Рембыттех-
ника». Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.

РеМонт холодильников и сти-
ральных машин на дому. Гаран-
тия 1 год. Тел.: (4012) 90-14-94, 
8-921-007-05-11.

РеМонт электроплит, ва-
рочных поверхностей, духо-
вых шкафов. Тел. (4012) 52-
01-43.

антенны на местное ТВ - 
установка. Спутниковые систе-
мы. Выезд бесплатно. Область. 
Ремонт, обмен. С 2016 г. на 
стандарт DVB-Т-Т2 - 20 каналов 
бесплатно на обычную антенну. 
Тел.: (4012) 50-98-48, 8-911-
467-6-777, без выходных.

РАзнОЕ

возьМу опекунство над пожи-
лым человеком с правом наследо-
вания жилья. Тел.: (4012) 77-54-
20, 8-952-05-43-227, Валентина.
диПлоМ на имя Червонко Пет-
ра Георгиевича под регистрацион-
ным номером № 1045706511, вы-
данный Администрацией Морского 
Порта Калининграда 03.06.2013, 
считать недействительным в связи 
с утратой.
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Объ яв ле ния, раз ме щен ные в ру б ри ках: 
юри ди че с кие ус лу ги, ра бо та, образование, 
не дви жи мость, кра со та и здо ро вье, стро-
и тель ные ра бо ты, транспортные услуги, 
раз ное, животные, яв ля ют ся рек ла мой.

Пред уп реж да ем о не об хо ди мо с ти оз на-
ко мить ся с ин струк ци я ми по при ме не нию 
и ис поль зо ва нию рек ла ми ру е мых в ру б ри-
ке «Кра со та и здо ро вье» ле кар ствен ных 
средств, ме ди цин ских ус луг, ме ди цин ской 
тех ни ки и по лу че ния кон суль та ций спе ци-
а ли с тов.

По вопросам размещения рекламы в рубрику обращаться по телефонам: (4012) 530500
Модульная реклама: (4012) 310340

 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!Рекламные объявления
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Диета - Чудо - Срок - Майкл - Балл 
- Ландтаг - Гималаи - Икра - Меньшиков - Держава - Гелиос - Погоняло - Тореадор - Им-
плант - Пан - Душа - Луизиана - Море - Месяц - Чрево - Труд - Клюв - Вито - Сочи - Жни-
ца - Кипр - Сода - Перу - Вельвет - Злоба - Смех - Вещь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Галоп - Плечо - Демагог - Мгновение - Нелюдимость - Амиго - Скотт 
- Аметист - Член - Джаз - Обои - Капа - Слив - Вкус - Мотобол - Клад - Егор - Страх - Ев-
разия - Дюжина - Цвицв - Диана - Вино - Игра - Румба - Рояль.

24.01.2018 23



16 Россия
www.kp.ru
 24.01.2018 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

В смысле, кто стакан в 
старости подаст?! А бармен 
для чего?

�  �  �
- Бабушка, ты что, са-

ма не умеешь есть?
- Ты с чего взял, вну-

чек?
- Когда ты приехала, 

папа сказал маме: «Сно-
ва целую неделю при-
дется кормить тещу».

�  �  �
Дочь (6 лет):
- Мам, ты сегодня такая 

красивая!
- Ах, спасибо, любимая!
Дочь (16 лет):
- Мам, ты сегодня такая 

красивая!
- Сколько?

�  �  �
В центре Питера огра-

блена частная кварти-
ра. По отпечатку ладони 
преступника кримина-
листам удалось устано-
вить, что жить он будет 
долго и счастливо, но 
большой любви так и 
не встретит.

�  �  �
Продюсер говорит моло-

дому исполнителю:
- Вчера жене обещал, что 

назову в ее честь звезду. 
Так что готовься, Сережа: 
я сделаю из тебя звезду! И 
звать тебя будут Анджела...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Кто 
не может говорить без запинки? 
7. Приступ корабля пиратами. 
9. «Липучка» для канцелярских 
кнопок. 10. Какой дом закан-
чивается «там, за облаками»? 
11. Потенциальная удавка. 13. 
Изысканный ... с берегов озера 
Чад у Николая Гумилева. 15. 
Сериальная звезда ... Жидков. 
16. Река великого крещения. 
17. Свою карьеру в кино Аль-
фред Хичкок начал с фильма «... 
удовольствий». 19. Содержимое 
декантера. 20. Походный лагерь 
цыганского звучания. 24. Ка-
кого секс-символа в 1996 году 
приговорили к 16 месяцам тюрь-
мы? 25. Где можно поесть по 
большому счету? 26. «По утрам 
кота королевы Великобритании 
вылизывает ...». 27. «Словно 
... на речке весенней, убывает, 
искрится, дрожит». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какая 
служба Третьего рейха рас-
полагалась в «Лисьей норе»? 
2. От чего блестели на экране 
волосы легендарного Рудоль-
фо Валентино? 3. Что делает 
десантника невидимым зимой? 
5. Национальность бедуина. 
6. Артиллерийская «езда по 
ушам». 8. Какая тропическая 
рыбка при испуге выпрыгива-
ет из аквариума? 9. Подарок 
бабушки пчелы Мухе-цокотухе. 
12. Принц среди ухажеров 
легендарной Греты Гарбо. 13. 
Желание иметь больше, чем 
необходимо. 14. От чего умер 
отец певицы Клавдии Шульжен-
ко? 18. Сирийская столица. 21. 
Чье имя обессмертили в веках 
Гаргантюа и Пантагрюэль? 22. 
«Красная ... пишется кровью 
тех, кто в нее попал». 23. Пи-
рамидка в руках крупье.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Заика. 7. 
Абордаж. 9. Магнит. 10. Небоскреб. 11. Шнур. 13. Жираф. 
15. Иван. 16. Иордан. 17. Сад. 19. Вино. 20. Табор. 24. Дау-
ни. 25. Ресторан. 26. Слуга. 27. Льдинка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Абвер. 2. Бриолин. 3. Маскхалат. 5. Араб. 6. Канонада. 
8. Атерина. 9. Мед. 12. Зигвард. 13. Жадность. 14. Голод. 
18. Дамаск. 21. Рабле. 22. Книга. 23. Доли.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Вика МАЙОРОВА:
- Какая прелестная компания! Что касается 

наряда Светланы, то платье мятного цвета лучше 
бы смотрелось без узора и черного воротничка, 
тогда цвет останется нежным и смягчит образ.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Ольга АЛЕКСЕЕВА, 
Нижний Новгород:

- Увлекаюсь квестами. Люблю 
путешествовать в жаркие 

страны. Обожаю животных.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Калининград +4…+5 +5…+6
Советск +4…+5 +5…+6
Балтийск +4…+5 +5…+4
Правдинск +4…+5 +5…+6
Светлогорск +4…+5 +5…+4

 756 мм рт. ст.
(норма 760)

  91 (норма 75)
 юго-западный,  
умеренный, 4-6 м/с
  
 08.39
 17.01 во второй 
  четверти

•	 Прогноз	погоды	на	завтра,	25	января
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Александра КОЗЛОВА

Карельский 
бизнесмен построил 
резиденцию Деда 
Мороза на свалке 
и теперь мечтает 
переплюнуть самого 
Санта-Клауса.

Появление еще одно-
го Деда Мороза в отря-
де сказочных персона-
жей - явление само по 
себе не выдающееся. В 
конце концов, кроме 
официального Дедуш-
ки из Великого Устюга, 
в России есть около 20 
его коллег помельче. Эти 
герои - сплошь выходцы 
из этнических мифов и 
легенд.

Новый, карельский 
Талви Укко мог бы по-
полнить этот список. 
Если бы не одно но. Он 
целиком и полностью 
плод фантазии одно-
го человека - местного 
бизнесмена Николая 
Столярова. Его Дед Мо-
роз должен был стать 
обычной маркетинго-

вой приманкой, а пре-
вратился в националь-
ного героя.

ОТ ПАКАС УККИ 
СЛЫШУ!

Первое, на что пада-
ет взгляд при входе на 
территорию вотчины, - 
гигантские бетонные 
штыри, вырастающие 
прямо из-под снега. На 
них закреплена растяж-
ка «Добро пожаловать в 
Карелию». Мы в 20 км 
от Петрозаводска. В не-
большом поселке Чална.

- Это? - Николай Сто-
ляров оглядывается на 
штыри. - Это остатки 
лакокрасочного завода. 
25 лет назад его начали 
здесь строить, а потом 
деньги закончились.

Три года назад вла-
сти района с радостью 
предоставили ему зем-
лю в аренду. А Столяров 
как раз подыскивал себе 
место для туристической 
базы. Раньше они с же-
ной владели участком 
на Сямозере, здесь же, 
в Карелии. Разводили 

ездовых собак - до сих 
пор семья владеет са-
мым большим питом-
ником хаски в России. 
Но туристы на Сямозеро 
ехали неохотно - дале-
ко слишком. Тогда-то 
и понадобился участок 
ближе к цивилизации. 
Сказано - сделано. 10 
«КамАЗов» увезли ско-
пившийся мусор за пару 
дней. Территорию засы-
пали песком, расчисти-
ли место для парковки. 
Построили кафешку. Но 
чего-то не хватало…

- Нужна была какая-
то фишка, - вспомина-
ет Столяров. - А тут мой 
знакомый из Финляндии 
рассказал, что россий-
ские туристы к Санта-
Клаусу в Лапландию 
больше не ездят. Дол-
лар тогда как раз вырос 

в два раза, и все про 
санкции и импорто-
замещение говорили. 
Тогда я подумал - надо 
сделать местного Деда 
Мороза.

Но местный уже был. 
Официальный карель-
ский Дед Мороз посе-
лился в соседнем Олонце 
16 лет назад. Бизнесме-
на это не смутило. Так в 
Карелии появился аль-
тернативный персонаж. 
Дословный перевод «Дед 
Мороз» на языке каре-
лов звучит «Пакас Ук-
ко». Если произнести 
быстро и слитно, мож-
но и по лицу схлопотать! 
Решили чуть поправить: 
«Морозный Дед» пере-
велся вполне безобид-
но - «Талви Укко».

ДЕДУШКА, 
А ПОЧЕМУ У ТЕБЯ 
ТАКИЕ ПОДТЯНУТЫЕ 
ЩЕКИ?

Талви Укко придумали 
легенду, сильно смахи-
вающую на библейскую. 
Про падающую звезду, 
которая указала семье 
охотников путь к мла-
денцу в лесу.

Облачили его в крас-
ный халат со звездами. 
На бороде завязали ко-
сички, как у викингов. 
Но вот смотришь на не-
го - и в тебе просыпается 
Станиславский.

- Слушайте, - говорю, - 
ему же лет… тридцать! 
Какой же он на фиг дед?

Оказалось, актера на 
роль Талви Укко выби-
рали срочно среди зна-
комых. Изначально он 
был нужен просто для 
проформы, как нажив-
ка для гостей. Первый 
год у него даже своего 
дома не было - просто 
расхаживал по участку. 
Но неожиданно туристы 
стали наведываться все 
чаще.

- Тут все сошлось, - 
рассуждает Столяров. - 
Экономическая ситуа-
ция - у людей меньше 
денег ездить по загра-
ницам, стало модно пу-
тешествовать по России. 
Интерес к национальной 
культуре народов Рос-
сии. Плюс мы предлага-
ем не только сказочную 
историю, но и активный 

отдых - катание на соба-
ках и северных оленях.

В первый год к Тал-
ви Укко приехало око-
ло 10 тыс. туристов. 
Во второй - порядка 
40 тыс. Большинство 
из Карелии, Москвы и 
Петербурга. Но есть и 
иностранцы. Здесь Сто-
лярову, что называется, 
подфартило. В прошлом 
году вотчину посетил 
журналист самой круп-
ной голландской газеты 
De Telegraaf. Он хотел 
написать про русского 
Деда Мороза. Но то ли 
перепутал Карелию с 
Великим Устюгом, то ли 
просто не увидев ника-
кой разницы, приехал в 
Чалну. Через неделю вы-
шел сенсационный мате-
риал. Автор сравнил Тал-
ви Укко с «одичавшим 
племянником Санты». 
А также намекнул, что 
русский Дед - известный 
пьяница и лапает Сне-
гурочек. Тут голландцы 
с интересом потянулись 
в резиденцию к Столя-
рову.

ДОГНАТЬ ФИННОВ 
И ПЕРЕГНАТЬ

В ноябре прошлого го-
да в гости к Талви Укко 
приехал глава Карелии 
Артур Парфенчиков. 
Предприниматель по-
лучил микрокредит на 
3 млн. руб. - закончить 

строительство еще одно-
го кафе. А власти обе-
щали построить за счет 
бюджета подъездную до-
рогу и большую парков-
ку. Нынешняя наплыва 
посетителей уже не вы-
держивает.

Талви Укко стал ка-
рельским любимцем. В 
Петрозаводске у него 
открылось свое пред-
ставительство. Его имя 
хотят использовать для 
производства сладостей, 
чая и местного алкоголя.

- Я с великоустюж-
ским Дедом Морозом 
конкурировать не соби-
раюсь. Для меня конку-
рент - финский Санта-
Клаус, - говорит о планах 
Столяров. - До того как 
стать резиденцией Сан-
ты, Рованиеми тоже был 
бедным округом Фин-
ляндии. Зато сейчас там 
и горнолыжный курорт, 
и зоопарк, и новые кот-
теджи. Все изменилось с 
приходом туристов.

Чална действитель-
но чем-то напоминает 
главную деревню Сан-
ты в Лапландии. При-
рода в Карелии и Фин-
ляндии один в один. Но 
полмиллиона человек в 
год пока только снятся 
Талви Укко. Он такой… 
Дед Мороз из трущоб. 
Но это не значит, что не 
сможет однажды стать 
миллионером.

Сказку сделать былью
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Ничего, 
что Дед Мороз 

молодой, 
у него 

еще все 
впереди.

Талви Укко поздравляет читателей 
«КП» с Новым годом - видео 
на сайте kp.ru. Там же еще 
больше фото волшебника

Николай 
Столяров: 

- Мы поедем, 
мы помчимся 

на оленях утром 
ранним.

Позвоните	в	«Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию  
«КП» - Калининград»  

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите	отзыв	на	kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012)	310-350

Хотите высказаться о материалах сегодняшнего 
номера? Подсказать тему для публикации?

(495)	777-02-82

8-800-200-00-57
Для жителей России и абонентов мобильной 

связи этот номер телефона - БЕСПЛАТНЫЙ
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